

## Алексей Владимирович Иванов Золотой ус и другие природные целители

предоставлено правообладателем http://www.litres.ru/pages/biblio\_book/?art=307942 «Золотой ус и другие природные целители»: РИПОЛ классик; Москва; 2007 ISBN 978-5-7905-3233-7

#### Аннотация

Целительная сила золотого уса проверена опытом тысяч людей. Простое и неприхотливое растение окажет неоценимую помощь при лечении многих заболеваний, таких как: остеохондроз, ревматизм, гипертония, атеросклероз, бронхиальная астма, болезни сердца, раковые заболевания. Сок этого растения по праву зовется «живой водой» и обладает высокими ранозаживляющими свойствами. В этой книге вы найдете испытанные временем рецепты спиртовых настоек, мазей, масел, отваров из золотого уса, рекомендации по применению женьшеня, меда, алоэ и многих других лекарственных растений.

## Содержание

Золотой ус	5
Выращивание в домашних условиях	7
Лечебные свойства каллизии	8
Применение золотого уса при различных заболеваниях	10
Изготовление лекарственных средств	11
Абсцессы и фурункулы	12
Аденома предстательной железы	13
Алкогольная зависимость	13
Аллергия	14
Анемия	14
Аритмия	15
Артрит	15
Астма бронхиальная	15
Атеросклероз	16
Бельмо (лейкома)	16
Болезни печени	17
Бородавки	18
Бронхит	18
Варикозное расширение вен	19
Гайморит	19
Геморрой	19
Герпес	20
Гипертония	20
Гипотония	21
Глаукома	21
Головокружение и головные боли	22
Грибковые заболевания кожи	22
Грипп	22
Депрессия	23
Дерматит	23
Диабет сахарный	23
Желчно-каменная болезнь	24
Заболевания десен	24
Запор	25
Зубная боль	25
Изжога	26
Инсульт	26
Кашель	26
Колит	27
Конъюнктивит	27
Люмбаго	28
Метеоризм	28
Мочекаменная болезнь	28
Невралгия	29
Нефрит и пиелонефрит	29
Ожоги и обморожения	30

Ослабление зрения	30
Остеохондроз	30
Отит	31
Пневмония	31
Послеоперационные спайки	32
Простатит	32
Радикулит	32
Рак	33
Ринит хронический	33
Туберкулез	34
Уретрит	34
Ушибы и переломы	34
Шпоры пяточные	35
Эндометрит	35
Эрозия шейки матки	36
Язвенная болезнь желудка и двенадцатиперстной кишки	36
Ячмень	37
Диета в период лечения золотым усом	38
Лекарственные чаи и сборы	39
Витаминные чаи	39
Успокоительные чаи	40
Жаропонижающие чаи	40
Грудные чаи	41
Желудочные чаи	42
Желчегонные чаи	42
Почечные чаи	43
Сборы для полоскания горла	44
Сборы для лечения анемии	44
Сборы для лечения атеросклероза	45
Сборы для лечения бронхиальной астмы	45
Сборы для лечения бронхита	46
Сборы для лечения гастрита с пониженной кислотностью	46
Сборы для лечения гастрита с повышенной	47
кислотностью	
Сборы для лечения гипертонии	47
Сборы для лечения желчно-каменной болезни	48
Сборы для лечения мочекаменной болезни	48
Сборы для лечения пневмонии	49
Сборы для лечения панкреатита	49
Сборы для лечения сахарного диабета	50
Конец ознакомительного фрагмента.	51

# Золотой ус и другие природные целители

## Золотой ус

Не всем известно, что, помимо алоэ и каланхоэ, существует множество растений, обладающих лечебными свойствами. Но если препараты алоэ и каланхоэ одобрены Минздравом, то вопрос об использовании некоторых других комнатных растений в лечебных целях до сих пор остается открытым.

В настоящее время растет интерес к золотому усу, научное название которого каллизия душистая. В народной медицине препараты этого растения, которое часто называют домашним женьшенем, применяются при заболеваниях желудочно-кишечного тракта, желчного пузыря, селезенки, а также при бронхиальной астме, легочных болезнях, аллергии, раке и др. Считается, что средства, приготовленные на основе этого растения, успешно снимают боли различной локализации, устраняют зуд, способствуют заживлению ран, ожогов, ушибов и переломов, лечат дерматиты, лишаи, язвы и кистозные новообразования. Кроме того, существует множество случаев избавления от алкогольной и никотиновой зависимости после приема препаратов каллизии.

Что касается женьшеня, то как в нетрадиционной, так и в официальной медицине его применяют в качестве тонизирующего, стимулирующего средства. Препараты корня жизни повышают работоспособность и общую сопротивляемость организма различным заболеваниям, восстанавливают жизненные силы при утомлении, усталости, истощении, а при регулярном употреблении способствуют долголетию.

В китайской медицине средства, изготовленные из корня и надземных частей этого растения, применяют для улучшения обмена веществ, зрения, а также при атеросклерозе. Кроме того, препараты женьшеня показаны при заболеваниях нервной и сердечно-сосудистой систем, анемии. Умеренный прием настойки корня жизни нормализует артериальное давление, стимулирует работу мозговых клеток.

Считается, что вещества, входящие в состав женьшеня, не только оздоравливают уставшие клетки мозга, но и восстанавливают поврежденные.

Согласно проведенным в последние годы исследованиям, при употреблении препаратов из женьшеня значительно улучшается как кратковременная память, так и некоторые показатели долговременной памяти.

Но следует помнить, что панацеи на свете не существует, и ни одно медикаментозное и народное средство не может гарантировать полного исцеления от болезни. Именно поэтому к народным рецептам следует относиться осторожно, а начинать лечение каким-либо лекарственным растением, в том числе золотым усом и женьшенем, можно только после консультации с лечащим врачом. В противном случае могут возникнуть побочные эффекты или же лечение не принесет ожидаемых результатов. Ведь каждый человеческий организм индивидуален, а значит, требует индивидуального подхода: в некоторых случаях дозу препарата может установить только врач, учитывающий возраст, вес, общее состояние больного и принимаемые последним медикаментозные средства, иногда несовместимые с другими лекарственными препаратами.

Даже народные целители, разработавшие схемы применения препаратов золотого уса и женьшеня и широко практикующие лечение ими больных, предупреждают, что эти растения вовсе не являются универсальными целебными средствами. Их лекарственные свойства еще

изучаются, и поэтому нет гарантии, что средства, изготовленные из женьшеня и золотого уса, окажутся эффективными при лечении того или иного заболевания.

Золотой ус, или каллизия душистая (Callisia fragrans), относится к семейству коммелиновых (Commelinaceae), насчитывающему около 50 родов и 500 видов растений, из которых самое известное – традесканция. Родина каллизии – Южная Америка.

В комнатном цветоводстве каллизию культивируют уже более 100 лет. Это довольно крупное растение, достигающее около 1 м в высоту, с двумя типами побегов: прямостоячие и горизонтальные. Первые внешне напоминают молодую кукурузу, имеют нормально развитые листья длиной 20–30 см и шириной 5–6 см.

Горизонтальные побеги представляют собой лианоподобные отростки (усы), состоящие из суставчиков, с розеткой листьев (так называемая листовая метелка) на конце. Этими розетками каллизия и размножается. Целебными свойствами обладает растение, у которого на усах имеется не менее 9 суставчиков коричнево-фиолетового цвета.

При хорошем уходе золотой ус иногда цветет. Мелкие цветки (менее 1 сантиметра в диаметре) собраны в метельчатые соцветия.

В народной медицине золотой ус применяют как средство для лечения заболеваний желудочно-кишечного тракта, желчного пузыря, селезенки, гинекологических, легочных и глазных болезней, для восстановления функций печени и коры надпочечников, для заживления ран, ушибов и ожогов, для выведения из организма шлаков.

Считается, что лекарственные препараты каллизии являются одними из самых эффективных средств для лечения онкологических заболеваний.

## Выращивание в домашних условиях

Несмотря на то что каллизия тепло— и светолюбивое растение, оно не выносит воздействия прямых солнечных лучей. Золотой ус следует высаживать в большую емкость, лучше в керамический горшок. Для дренажа подойдет смесь яичной скорлупы (от сырых яиц) и речного песка. Землесмесь должна состоять из парникового перегноя и дерновой земли с добавлением 20–30 % крупного речного песка.

В весенне-летний период растение следует поливать ежедневно, однако переувлажнение почвы нежелательно. В осенне-зимний период полив сокращают до 2–3 раз в неделю.

Для каллизии считается идеальной температура 25–27 °C и влажность 50–60 %. В период зимнего покоя температуру желательно несколько снизить.

После того как у растения разовьется хорошая корневая система, его можно начать подкармливать жидкими удобрениями. Листья можно один раз в 2–3 дня опрыскивать мягкой водой.

Стебель каллизии необходимо привязывать к опоре. В противном случае он будет сгибаться под тяжестью собственного веса и боковых побегов, что неблагоприятно скажется на развитии растения.

В естественных условиях золотой ус размножается с помощью боковых коленчатых побегов, которые, соприкасаясь с землей, укореняются и со временем обособляются от материнского растения.

В домашних условиях растение размножают тремя способами.

- **1-й способ.** Черенки погружают на  $^{3}$ /<sub>4</sub> в воду. Через 7 10 дней, когда появляются корни, растения высаживают в почву. Черенки быстрее дают корни, когда в воду добавлен стимулятор роста эпин.
- **2-й способ.** Черенки высаживают в почву, обильно опрыскивают водой, накрывают полиэтиленовой пленкой или пластиковыми колпачками. Горшки с растениями ставят в место с рассеянным освещением. Через 3—4 дня пленку снимают, а растения обильно поливают и опрыскивают. Через сутки растения переставляют в место с обычным освещением и в течение 3—4 дней продолжают обильно поливать и опрыскивать.
- **3-й способ** подразумевает укоренение боковых горизонтальных побегов непосредственно на стеблях в почве. Данный метод размножения можно применять при выращивании каллизии в широких больших горшках, в теплицах или на грядках под пленкой.

Стебель растения привязывают к опоре, а боковые побеги равномерно располагают по грядке и присыпают почвой. Через несколько дней их отрезают от материнского растения и пересаживают.

#### Лечебные свойства каллизии

Лечебные свойства растений обеспечиваются наличием тех или иных химических веществ, воздействующих определенным образом на организм человека.

Лекарственные свойства растений из семейства коммелиновых заинтересовали ученых еще в середине XX века. В ходе исследований, которые были начаты в Америке и в Канаде, специалисты обнаружили, что в соке каллизии содержится большое количество биологически активных веществ, тормозящих развитие раковых клеток. Но, как известно, воздействие на организм человека лекарственных препаратов может быть как положительным, так и отрицательным. Отрицательные последствия применения того или иного лекарственного средства медики называют побочным эффектом.

Что касается золотого уса, то в России исследованиями свойств этого растения начали заниматься в начале 1980-х годов в Иркутском медицинском институте. На протяжении многих лет ученые под руководством известного в России профессора Семенова пытались раскрыть тайну каллизии и, надо сказать, им это почти удалось.

В результате многочисленных опытов было доказано, что золотой ус действительно обладает лекарственными свойствами благодаря высокому содержанию биологически активных веществ, но в то же время применение этого целебного растения ведет к некоторым побочным реакциям организма, в частности к повреждению голосовых связок и аллергическим сыпям и отекам (у людей с ослабленным иммунитетом и с наследственной предрасположенностью к аллергии). Именно поэтому применение препаратов золотого уса допустимо только после консультации со специалистом.

Лекарственные свойства каллизии объясняются наличием в химическом составе этого растения биологически активных веществ из группы флавоноидов и стероидов. Кроме того, в соке каллизии обнаружены столь важные для нормальной жизнедеятельности организма человека элементы, как железо, хром и медь.

#### Флавоноиды

Флавоноиды — это группа природных биологически активных соединений. Диапазон терапевтического применения растений, имеющих в своем составе флавоноиды, довольно широк, поскольку последние не токсичны для организма человека как при наружном, так и при внутреннем применении.

Содержащиеся в золотом усе флавоноиды обладают Р-витаминной активностью, уменьшают хрупкость кровеносных сосудов, оказывают седативное воздействие, усиливают действие витамина С. Кроме того, эти вещества оказывают противовоспалительное действие, помогают заживлению ран, ожогов и ушибов. При внутреннем применении способствуют лечению язвы желудка и двенадцатиперстной кишки, служат желчегонным средством и оказывают противоопухолевое действие.

В соке каллизии содержатся два вида флавоноидов: кверцетин и кемпферол.

Кверцетин обладает Р-витаминной и противоопухолевой активностью и является эффективным антиоксидантом, диуретиком и спазмолитиком.

Применяется при аллергии, геморрагическом диатезе, ломкости капилляров, нефрите, ревматизме, а также при некоторых сердечнососудистых, глазных и даже инфекционных заболеваниях.

Кемпферол укрепляет сосуды, действует тонизирующе, обладает противовоспалительными свойствами, выводит из организма вредные вещества и является эффективным диуре-

тиком. Применяется для лечения различных воспалительных заболеваний, при аллергии и нарушении работы мочевыделительной системы.

## Стероиды

Встречающиеся в составе растений стероиды называют фитостеролами. Они обладают эстрогенной активностью, а также антибактериальным, антисклеротическим и противоопухолевым действием.

Фитостеролы применяют при онкологических заболеваниях, а также для лечения болезней простаты, эндокринной системы и при нарушении обмена веществ.

## Применение золотого уса при различных заболеваниях

В зависимости от заболевания и схемы назначенной врачом медикаментозной терапии для лечения золотым усом используют разные части данного растения и различные средства из них.

Разумеется, масла, мази, настои и настойки при тех или иных заболеваниях применяются в различных концентрациях.

Некоторые болезни предусматривают использование препаратов каллизии в сочетании с другими веществами: медом, маслом, кремом, спиртом, кагором, настоями прочих лекарственных растений и т. д.

## Изготовление лекарственных средств

Технология изготовления препаратов золотого уса довольно проста и не требует никаких навыков и специальных приспособлений.

Главным условием получения лекарственных средств из каллизии является использование определенных частей растения – тех, что предназначены для того или иного препарата.

#### Масло

Масло золотого уса используют при лечении кожных заболеваний, а также для растираний при артрозах, артритах и для всех видов массажа.

Для изготовления масла применяется как сок из листьев и стеблей, так и измельченные побеги растения.

**Рецент 1.** Из свежих листьев и стеблей растения отжимают сок, а оставшийся жмых высушивают, измельчают, заливают оливковым маслом и настаивают в течение 3 недель. Затем масло процеживают через марлю. Готовое лекарство хранят в темной стеклянной посуде в прохладном месте.

**Рецент 2.** Усы растения измельчают, кладут в огнеупорную стеклянную посуду, заливают растительным маслом, ставят в разогретую до 40 °C духовку и томят в течение 8 часов. Затем масло процеживают через марлю и переливают в темную стеклянную емкость. Готовый препарат хранят в прохладном месте.

#### Мазь

Мазь из золотого уса, приготовленная на основе детского крема, вазелина или нутряного жира, применяется для лечения ушибов, обморожений, трофических язв и различных кожных заболеваний. Кроме того, данный препарат используется для растираний при простудных заболеваниях и при лечении артритов и артрозов.

**Рецепт 1.** Листья и стебли растения измельчают, растирают, смешивают с кремом, вазелином или жиром в соотношении 2: 3. Полученную мазь перекладывают в темную стеклянную емкость и хранят в прохладном месте.

**Рецент 2.** Из свежих листьев и стеблей растения отжимают сок, смешивают его с кремом, вазелином или жиром в соотношении 1: 3. Полученную мазь перекладывают в темную стеклянную емкость и хранят в прохладном месте.

#### Настойка

Спиртовую настойку золотого уса в различной концентрации используют для очищения организма, а также для лечения остеохондрозов, ушибов, послеоперационных спаек, полипов, фибром, миом и заболеваний дыхательной системы, в том числе туберкулеза и астмы.

Для приготовления настойки используют как растение целиком, так и его боковые побеги, разделенные суставчиками (коричнево-фиолетовые узлы) на отдельные колена.

**Рецент 1.** 30–50 колен растения измельчают, кладут в стеклянную емкость, заливают 1 л водки. Настаивают в течение 7-15 дней в темном месте, ежедневно взбалтывая. После того как настойка приобретет темно-сиреневый цвет, ее процеживают, переливают в темную стеклянную посуду и хранят в прохладном месте.

**Рецепт 2.** Боковые стебли и листья растения измельчают, кладут в стеклянную емкость, заливают водкой. Настаивают в течение 12–15 дней в темном месте, периодически взбалтывая. Затем настойку процеживают, переливают в темную стеклянную посуду и хранят в прохладном месте.

#### Настой

Настой золотого уса применяют для лечения панкреатита, диабета, заболеваний печени и желудочно-кишечного тракта, а также для очищения организма.

Для приготовления настоя используют листья растения длиной не менее 20 см.

**Рецепт 1.** Один лист каллизии кладут в стеклянную или керамическую емкость, заливают 1 л кипящей воды и настаивают в течение 24 часов. Затем настой процеживают, переливают в темную стеклянную посуду и хранят в прохладном месте.

**Рецепт 2.** Один лист каллизии измельчают, кладут в термос, заливают кипящей водой и настаивают в течение 5—6 часов. Приготовленный настой процеживают, переливают в темную стеклянную емкость и хранят в прохладном месте.

#### Отвар

Отвар каллизии используют для лечения заболеваний печени и желудочно-кишечного тракта, а также для выведения из организма шлаков и профилактики простудных болезней. Кроме того, отвар применяют при лечении аллергии и кожных заболеваний.

Для приготовления отвара используют все зеленые части растения.

**Рецепт 1.** Листья и стебли измельчают, кладут в эмалированную посуду, заливают холодной водой, доводят до кипения (но не кипятят) и оставляют на 6–7 часов. Затем отвар процеживают, переливают в темную стеклянную емкость и хранят в прохладном месте.

**Рецепт 2.** 20–30 колен растения измельчают, заливают горячей водой, доводят до кипения (но не кипятят) и оставляют на 10 часов. Затем отвар процеживают, переливают в темную стеклянную емкость и хранят в прохладном месте.

## Абсцессы и фурункулы

Для лечения нарывов и фурункулов применяются как целые листья каллизии, так и кашица из них. Кроме того, для лечения фурункулов можно пользоваться мазью. При сильных абсцессах и долго не проходящих фурункулах рекомендуется пройти курс профилактического лечения настойкой, настоем или отваром золотого уса.

Если фурункул или абсцесс не проходит несколько дней, необходимо прервать лечение золотым усом и обратиться к врачу. Консультация специалиста нужна и в том случае, если кожа вокруг абсцесса или фурункула краснеет и становится болезненной на ощупь, а также когда наблюдается увеличение лимфатических узлов и повышение температуры тела.

#### Лечение.

Назреванию фурункулов и поверхностных абсцессов способствуют холодные примочки из целых листьев золотого уса. Листья размером не менее 20 см тщательно промывают, опускают на 30 секунд в кипящую воду, затем остужают, заворачивают в марлю и прикладывают к пораженному участку кожи.

При осложнениях, вызванных абсцессами или фурункулезом, наряду с медикаментозной терапией, рекомендуется провести курс лечения спиртовой настойкой золотого уса. Настойку принимают по 1 чайной ложке 2 раза в день за 40 минут до еды в течение 10 дней. Затем делают перерыв на неделю и повторяют курс лечения.

## Аденома предстательной железы

Заболевание представляет собой разрастание предстательной железы и сопровождается сдавливанием мочеиспускательного канала и затруднением мочеиспускания.

Лечение проводится под наблюдением врача-уролога, который назначает больному медикаментозные средства и специальную диету, исключающую потребление острых, копченых и соленых продуктов, а также спиртного.

В традиционной медицине наиболее эффективным методом лечения аденомы считается хирургическая операция. Однако народные целители, как правило, рекомендуют больным прежде попробовать нетрадиционные методы терапии, в частности лечение препаратами золотого уса.

#### Лечение

Лечение аденомы предстательной железы проводят с помощью отвара листьев лещины и золотого уса, для приготовления которого 1 столовую ложку листьев лещины и  $^{1}/_{2}$  листа каллизии заливают 2 стаканами воды, кипятят в течение 5 минут, затем процеживают. Препарат принимают по 2 чайные ложки 3 раза в день за 30 минут до еды. Курс лечения составляет 14 дней и проводится 1 раз в полгода. При аденоме помогает отвар корня лопуха большого с добавлением сока золотого уса. Для приготовления препарата 1 столовую ложку натертого корня заливают 2 стаканами воды, кипятят в течение 3 минут, затем настаивают 3—4 часа, процеживают и смешивают с 1 чайной ложкой сока золотого уса.

Лекарство принимают по 1—2 столовые ложки 3—4 раза в день за 30 минут до еды. Курс лечения — 21 день.

#### Алкогольная зависимость

В настоящее время алкогольной зависимостью страдает большой процент населения России. Связано это как с наследственной предрасположенностью, так и с индивидуальным психологическим складом человека.

В настоящее время традиционная медицина практически бессильна в борьбе с алкоголизмом: выдержав некоторое время после курса лечения, человек снова начинает пить. Именно поэтому считается, что алкоголизм неизлечим. Хотя существует кодирование и прочие психологические воздействия, а также лекарственные растения и медикаменты, вызывающие на некоторое время отвращение к алкоголю или помогающие человеку выйти из запоя, наиболее эффективным средством борьбы с алкогольной зависимостью считается золотой ус. Препараты этого растения в последнее время используются не только для выведения из запоя, но и для лечения этой «неизлечимой» болезни. Единственным условием при этом является желание самого больного избавиться от алкогольной зависимости.

#### Лечение

Для лечения алкоголизма используют отвар и настой золотого уса. Применение спиртовой настойки тоже дает неплохой результат, однако содержащийся в ней алкоголь не всегда благоприятно влияет на состояние больного.

Лечение алкоголизма проводят по следующей схеме: прием настоя – 21 день, перерыв – 5 дней, прием отвара – 21 день, перерыв – 5 дней и т. д. до полного выздоровления.

Отвар пьют по 1 столовой ложке 3 раза в день за 1 час до еды. Настой принимают по 1 десертной ложке 3—4 раза в день за 40 минут до еды. После первого курса лечения, то есть приема настоя, а затем отвара, дозировку препаратов начинают постепенно уменьшать.

Во время лечения больному нельзя принимать спиртосодержащие лекарства. При возникновении тяги к алкоголю однократно выпивают 2 столовые ложки настоя (лучше утром).

При бессоннице, головной боли и депрессии рекомендуется принимать ванны с добавлением смеси настоев мяты и золотого уса. Перед сном можно смазать виски маслом каллизии.

## Аллергия

Для профилактики аллергии необходимо укреплять иммунную систему, придерживаясь диеты, богатой витаминами С и В, а также флавоноидами. И поскольку золотой ус является одним из самых богатых флавоноидами растений, в профилактических целях рекомендуется пить отвар или настой этого растения, особенно при приеме антибиотиков и других лекарств, вызывающих аллергию.

Людям, подверженным сезонным приступам аллергического ринита, желательно за 2—3 недели до наступления периода, в который у них начинается аллергический насморк, провести курс лечения золотым усом.

Если во время лечения каллизией улучшений не наблюдается или симптомы аллергии обостряются, нужно прервать курс и обратиться к лечащему врачу.

Помощь аллерголога требуется и в том случае, когда наряду с основными симптомами аллергии появляются хрипы, а дыхание становится затрудненным.

#### Лечение

Лечение аллергии проводят с помощью настоя или отвара золотого уса, принимая лекарство по 1 десертной ложке 3 раза в день за 1 час до еды в течение 7 дней. После недельного перерыва курс можно повторить, уменьшив дозировку препарата (1 чайная ложка 2 раза в день).

При аллергическом рините рекомендуется делать ингаляции: в горячую воду добавляют 1 столовую ложку измельченных сухих листьев золотого уса и дышат над паром в течение 2–3 минут.

При воспалении слизистой оболочки носа ее смазывают маслом золотого уса или протирают ватным тампоном, смоченным в отваре или настое данного растения.

#### Анемия

Поскольку в химический состав золотого уса входят такие важные для организма человека элементы, как железо и медь (медь способствует усвоению железа), препараты этого растения успешно используются для лечения анемии.

Стоит отметить, что лечение анемии должно проводиться под наблюдением врача. Больному обязательно надо строго соблюдать рекомендации специалиста относительно диеты и приема тех или иных препаратов железа, одновременно с которыми вполне можно пить средства из золотого уса.

#### Лечение

Для профилактики анемии рекомендуется в течение 5–7 дней пить настой золотого уса (по 1 чайной ложке 3 раза в день за 30 минут до еды).

Лечение анемии проводят с помощью спиртовой настойки, принимая ее по 1 десертной ложке за 30 минут до еды (настойку ничем не запивают). Курс лечения — 7 дней. По прошествии этого срока рекомендуется сдать анализ крови и, если не наблюдается улучшения, то, сделав перерыв на 5 дней, возобновить лечение.

## **Аритмия**

Нарушение частоты или последовательности сердечных сокращений может быть следствием сердечно-сосудистых заболеваний, неврозов, алкогольной и никотиновой интоксикации и т. д.

Препараты золотого уса являются эффективными в лечении аритмии, вызванной сердечно-сосудистыми заболеваниями.

Однако их применение следует сочетать с использованием лекарственных средств, назначенных лечащим врачом. Кроме того, рекомендуется соблюдать определенную диету и совершать ежедневные прогулки на свежем воздухе.

#### Лечение

Для лечения аритмии из 2–3 листьев золотого уса выжимают сок и смешивают его с 250–300 г меда и 3 столовыми ложками лимонного сока. Полученную смесь принимают по 1 столовой ложке 2 раза в день за 40 минут до еды. Курс лечения – 10 дней.

## **Артрит**

Основными формами артрита являются ревматоидный и инфекционный артриты, подагра и остеоартрит. Вообще же артрит – это собирательное название более 100 болезней. Симптомами большинства подобных заболеваний являются ригидность и болезненные ощущения в суставах, что зачастую ограничивает двигательную активность больного человека.

В нетрадиционной медицине для облегчения болей в суставах используются компрессы из листьев золотого уса, а также растирание настойкой этого растения областей больных суставов. Лечение артрита проводят с помощью приема внутрь препаратов золотого уса.

Однако, если после растираний и компрессов боли в суставах усиливаются и при этом наблюдается повышение температуры тела, надо немедленно прервать лечение и обратиться к специалисту.

#### Лечение

Для растирания суставов, а также для внутреннего применения при лечении артрита используется настойка каллизии, приготовленная по следующему рецепту: 40 суставчиков растения заливают 0,5 л водки и настаивают в темном месте в течение 20 дней, периодически взбалтывая.

Изготовленной таким образом настойкой растирают больные суставы 1–2 раза в день. Для компресса сложенный в несколько слоев бинт смачивают настойкой и прикладывают к больному месту на 1,5–2 часа, повторяя процедуру 2 раза в день.

Внутрь лекарство принимают по 1 столовой ложке 3 раза в день за 1 час до еды в течение 7 дней. Затем делают перерыв на 10 дней, после чего курс повторяют.

## Астма бронхиальная

В народной медицине настойка золотого уса применяется как средство, разжижающее мокроту и снижающее гиперсекрецию и отек слизистой оболочки бронхов у астматиков. Следует помнить, что прием препаратов каллизии категорически противопоказан страдающим астмой детям.

#### Лечение

Прежде всего у постели больного астмой ставят горшок со взрослой каллизией, что существенно облегчает течение приступов и снижает вероятность всевозможных осложнений.

Для лечения бронхиальной астмы используется настойка золотого уса на основе водки, спирта или кагора.

**Рецепт 1.** 45 суставчиков измельчают в керамической или стеклянной посуде, заливают 1,5 л водки и настаивают в темном, теплом месте в течение 10 дней, раз в 3 дня взбалтывая. Лекарство принимают по 1 чайной ложке за 40 минут до еды 3 раза в день в течение 10 дней. Затем делают перерыв на 5 дней и возобновляют прием препарата. По такой схеме настойку можно пить в течение полугода.

**Рецент 2.** 35–50 суставчиков и 2–3 листа измельчают в стеклянной посуде, заливают 1 л 70 %-ного спирта и настаивают в течение 9 дней в теплом месте, раз в 3 дня взбалтывая. Принимают 3 раза в день по  $\frac{1}{2}$  чайной ложке за 40 минут до еды в течение 10 дней. Затем делают перерыв на 10 дней и возобновляют прием препарата.

**Рецент 3.** 15 суставчиков перекручивают на мясорубке или растирают в ступке, заливают 250 г 16-градусного кагора и смешивают с 250 г гречишного меда. Смесь перекладывают в стеклянную посуду и выдерживают в темном месте в течение 30 дней. Принимают по 1 чайной ложке 2–3 раза в день за 1 час до еды в течение 28 дней. Затем делают перерыв на 30 дней и возобновляют прием препарата.

## **Атеросклероз**

Атеросклероз, или уплотнение стенок артерий, значительно снижает эффективность кровообращения. При этом стенки артерий теряют эластичность, что приводит к образованию тромбов и другим негативным изменениям.

Как известно, в сохранении нормального кровообращения важную роль играют антиоксиданты. Активным антиоксидантом является кверцетин, который в большом количестве содержится в золотом усе. Кроме того, имеющийся в составе этого растения кемпферол действует на сосуды укрепляюще. Именно поэтому препараты каллизии применяются для лечения различных болезней кровеносной системы, в том числе и атеросклероза.

#### Лечение

Лечение атеросклероза проводят с помощью смеси подсолнечного масла и спиртовой настойки золотого уса. Последнюю для лечения болезней артерий приготовляют следующим образом: 35 суставчиков растения измельчают, кладут в темную стеклянную посуду, заливают 1,5 л 70 %-ного спирта и настаивают 2 недели в темном прохладном месте.

Перед употреблением 1 десертную ложку настойки смешивают с 1 столовой ложкой подсолнечного нерафинированного масла, взбалтывают и сразу же выпивают. Лекарство принимают 3 раза в день за 20 минут до еды (перед приемом настойки 2 часа нельзя ничего есть).

Схема лечения: прием препарата -10 дней, перерыв -5 дней; прием препарата -10 дней, перерыв -10 дней; прием препарата -10 дней.

## Бельмо (лейкома)

Бельмом называют рубцовую ткань, развивающуюся в роговице глаза. Лейкома, являющаяся чаще всего следствием воспалительных процессов, вызывает помутнение роговой оболочки глаза.

В большинстве случаев бельмо не поддается медикаментозной терапии, поэтому многие больные прибегают к народным средствам лечения.

#### Лечение

При травмах глаз, для предотвращения появления бельма, 2 столовые ложки сока золотого уса смешивают с 250 г меда и принимают ежедневно по 1 десертной ложке в течение 7 лней.

Одним из эффективных народных средств лечения лейкомы является отвар травы очанки и золотого уса. Для его приготовления 1 столовую ложку очанки и 1 чайную ложку измельченных листьев каллизии заливают 2 стаканами горячей воды, доводят до кипения на среднем огне, убавляют огонь до минимума и кипятят в течение 5 минут. Затем отвар остужают и процеживают.

Смоченный в отваре тампон накладывают на больной глаз на 3–5 минут. Лечение проводят в течение 10 дней.

#### Болезни печени

Функции печени нарушаются при появлении в организме большого количества вредных веществ, с которыми этот орган не может справиться. Это приводит к различным заболеваниям, самыми распространенными из которых являются гепатит, печеночная недостаточность и цирроз печени.

Люди, страдающие болезнями печени, должны проводить лечение под наблюдением врача, а принимая препараты лекарственных растений, обязательно согласовывать с ним их дозировку и продолжительность процедур.

#### Лечение

При гепатите и печеночной недостаточности рекомендуется принимать настой из кукурузных листьев и суставчиков золотого уса. Для приготовления препарата 1 столовую ложку кукурузных рыльцев и 12-15 суставчиков каллизии измельчают, кладут в термос, заливают 1 л кипятка и настаивают в течение 8-10 часов. Настой пьют по 1 столовой ложке 2 раза в день за 30 минут до еды. Курс лечения -2-3 месяца. Через каждые 10 дней делают перерыв на 5 дней.

Облегчить течение многих заболеваний печени помогает настой календулы, смешанный с отваром золотого уса. Для приготовления настоя 2 чайные ложки цветков календулы заливают кипятком, настаивают 1 час, процеживают и смешивают с отваром каллизии (2: 1). Препарат пьют по 1 десертной ложке 3 раза в день за 30 минут до еды. Курс лечения при острых болезнях печени — 10 дней, при хронических — 2 месяца с 5-дневными перерывами после каждых 10 дней приема препарата.

При хроническом гепатите в народной медицине применяют настой корневищ аира болотного и листьев золотого уса. Для приготовления препарата 1 чайную ложку измельченных корневищ и  $^{1}/_{2}$  листа каллизии заливают 1 стаканом кипятка, настаивают 1 час и процеживают.

Настой принимают по 1 столовой ложке 2 раза в день за 40 минут до еды. Курс лечения необходимо согласовать с врачом.

Регулярное употребление отвара любой части цикория с настоем золотого уса и медом дает хорошие результаты при лечении многих заболеваний печени.

Чтобы изготовить препарат, 2 столовые ложки цикория и 1 лист каллизии заливают 1 л горячей воды, кипятят в течение 5 минут. К полученному отвару добавляют 3 столовые ложки меда и 1 чайную ложку лимонного сока. Препарат принимают по 1 столовой ложке 4 раза в день за 30 минут до еды. Курс лечения — 14 дней.

**Сбор для лечения цирроза печени:** 2 части хвоща полевого, 2 части зверобоя продырявленного, 2 части корня цикория, 1 часть тысячелистника обыкновенного, 1 часть листьев золотого уса.

1 столовую ложку смеси заливают 1,5 стаканами воды, доводят до кипения, кипятят 10 минут на слабом огне, затем процеживают.  $^1/_2$  стакана отвара выпивают в течение дня. Курс лечения необходимо согласовать с врачом.

## Бородавки

Бородавки состоят из мертвых клеток верхнего слоя кожи и представляют собой вирусное заболевание эпидермиса. Они могут появиться на любом месте, но чаще всего бывают на руках и лице.

Весьма эффективным средством борьбы с бородавками является свежий сок золотого уса и мазь из этого растения на основе ланолинового крема.

#### Почонио

Утром и вечером бородавку смазывают свежим соком золотого уса. Для приготовления сока используют только что сорванные крупные листья растения, которые измельчают в фарфоровой или стеклянной посуде и выжимают через марлю. Оставшийся жмых используют для приготовления отвара, настоя или спиртовой настойки.

Мазью на основе ланолинового крема или вазелина смазывают бородавку 1 раз в день, лучше на ночь.

## Бронхит

Заболевание представляет собой воспаление слизистой оболочки бронхов. При остром бронхите необходимо соблюдать постельный режим и, наряду с приемом прописанных врачом лекарств, пить средства из золотого уса.

При хроническом бронхите проводят продолжительный курс лечения отваром данного растения.

#### Лечение

Лечение острого бронхита проводят под наблюдением специалиста. В начале заболевания для отделения вязкой мокроты при сухом кашле рекомендуется пить теплый отвар золотого уса по 1 десертной ложке 3 раза в день за 40 минут до еды. Лечение проводят в течение всего острого периода болезни.

Также при остром бронхите хорошо помогают компрессы из свежих листьев каллизии. Для изготовления компресса листья измельчают, обдают кипящей водой, заворачивают в марлю. Компресс кладут на грудь на 15–20 минут.

Отвар или настой золотого уса принимают по 1 десертной ложке 2 раза в день за 40 минут до еды в течение всего острого периода болезни.

При хроническом бронхите в качестве отхаркивающего средства готовят следующую смесь: 300 г меда смешивают с  $^{1}/_{2}$  стакана воды, добавляют измельченный лист золотого уса и варят на слабом огне в течение 1 часа. Затем смесь остужают, тщательно перемешивают и хранят в темном прохладном месте. Принимают по 1 столовой ложке 2 раза в день за 40 минут до еды.

Кроме того, хронический бронхит рекомендуется лечить смесью следующего состава: 1 десертная ложка сока алоэ, 1 чайная ложка сока золотого уса, 100 г меда. Компоненты перемешивают и хранят в темном прохладном месте. Для лечения 1 десертную ложку смеси разводят 1 стаканом горячего обезжиренного молока и пьют 2 раза в день за 1 час до еды.

Для лечения хронического бронхита 1–2 раза в неделю грудь смазывают мазью, изготовленной на основе нутряного жира с добавлением сока золотого уса.

## Варикозное расширение вен

Заболевание характеризуется удлинением, расширением и деформацией подкожных вен нижних конечностей. При здоровом образе жизни и применении лекарственных средств из золотого уса во многих случаях можно обойтись без косметической операции.

#### Лечение

Для повышения тонуса и уменьшения дискомфорта пораженные участки вен 2 раза в день протирают смесью следующего состава: 1 столовая ложка жидкого экстракта ромашки и 1 чайная ложка настоя золотого уса.

При сильных болях на 20 минут на пораженные участки кладут компресс: 2 чайные ложки настойки календулы и 1 чайную ложку настойки золотого уса разводят 1 стаканом холодной воды и смачивают в этой смеси сложенную в 2–4 слоя марлю.

Также при болях в ногах рекомендуется добавить в ванну отвар коры ивы белой и листьев золотого уса. Для приготовления отвара 2 столовые ложки измельченной коры заливают 2 стаканами кипятка, кипятят 15 минут, затем добавляют 1 измельченный лист золотого уса и кипятят еще 5 минут. Отвар настаивают в течение 40 минут, затем добавляют в ванну. Продолжительность ванны — 20 минут. После ванны следует перебинтовать ноги эластичным бинтом.

Для внутреннего применения при варикозном расширении вен используют настойку золотого уса. Средство принимают по 1 чайной ложке 3 раза в день за 1 час до еды в течение 7 дней. Затем делают перерыв на 7 дней и проводят повторный курс лечения.

К профилактическим мероприятиям против варикозного расширения вен относится тонизирующий массаж с использованием смеси мятного масла (3 капли) и масла золотого уса (2 капли). Для этого ладони смазывают смесью масел и поглаживают вены движением снизу вверх. Подобный массаж проводят 1–2 раза в неделю.

## Гайморит

При остром рините или в результате инфекционных и простудных заболеваний может возникнуть воспаление верхнечелюстной пазухи, или гайморит.

Помимо назначенных врачом антибиотиков и других медикаментозных средств, лечение гайморита проводят с помощью препаратов золотого уса.

#### Лечение

В начале заболевания 2–3 раза в день к обеим сторонам носа прикладывают на 10 минут ошпаренные кипятком листья золотого уса.

Слизистую оболочку носа 2 раза в день смазывают маслом золотого уса, для приготовления которого 2,5 столовые ложки растительного масла смешивают с 1 чайной ложкой сока золотого уса.

Лечение гайморита проводят и с помощью внутреннего употребления спиртовой настойки золотого уса, которую принимают по 1 чайной ложке 3 раза в день за 30 минут до еды в течение 5 дней. После недельного перерыва курс лечения повторяют.

## Геморрой

При геморрое воспаляются и повреждаются вены в стенках заднего прохода. Если болезнь не запущена, то ее можно вылечить с помощью средств из золотого уса.

Если при лечении каллизией у больного открывается кровотечение или наблюдаются длительные боли в области заднего прохода, а также задержка стула или диарея продолжаются более 7 дней, лечение следует прервать и как можно быстрее обратиться к врачу.

#### Лечение

При геморрое на область вокруг заднего прохода наносят холодный раствор, приготовленный из смеси 4 капель настойки календулы и 3 капель настоя золотого уса. Также область вокруг заднего прохода промывают слабым отваром золотого уса. Для его изготовления 1 измельченный лист каллизии заливают 5 стаканами кипящей воды, настаивают в течение 8 часов. Затем отвар процеживают. Данный отвар можно добавлять в ванну. Длительность ванны — 15 минут.

Для внутреннего применения при геморрое используют настой или настойку золотого уса. Настой принимают по 1 десертной ложке 2 раза в день за 40 минут до еды в течение 10 дней. Лечение настойкой проводят в течение 7 дней, принимая по 1 чайной ложке препарата 3 раза в день за 1 час до еды в течение 7 дней.

## Герпес

Чаще всего герпес проявляется в виде так называемой простуды на губах – небольших, наполненных жидкостью пузырьков.

Следует помнить, что развитие этого заразного заболевания можно предотвратить при проявлении первых же его симптомов — пощипывания и жжения около губ. В народной медицине, помимо применения других лекарственных растений, лечение герпеса проводят с помощью масла и настойки золотого уса, а также мази, приготовленной из этого растения.

#### Лечение

При появлении первых симптомов герпеса к больному месту на 10 минут рекомендуется приложить влажный лист золотого уса или тампон, смоченный спиртовой настойкой данного растения.

Чтобы облегчить течение заболевания используют смесь следующего состава: 2 чайные ложки масла календулы смешивают с 3 каплями масла золотого уса и 2 каплями эвкалиптового масла. Смесь хранят в пузырьке из темного стекла и 3 раза в день наносят на пораженное место. В течение 30 минут после смазывания следует избегать попадания на это место прямого солнечного света.

Возникающие при герпесе язвочки 2 раза в день смазывают отваром или соком золотого уса. Кроме того, быстрому заживление способствует нанесение на пораженные участки мази, приготовленной из листьев данного растения. Мазь наносят 2 раза в день на 3 минуты.

## Гипертония

Если давление иногда повышается при стрессе или физической нагрузке, то это считается нормальным явлением. Однако регулярное повышение артериального давления приводит к развитию гипертонии — уменьшению просвета стенок мелких артерий, затрудняющего продвижение крови по сосудам. Гипертония часто приводит к инфаркту и инсульту.

В нетрадиционной медицине для лечения гипертонической болезни применяются настойка и отвар золотого уса.

#### Лечение

Разумеется, больные гипертонией должны находиться под наблюдением лечащего врача и принимать прописанные им препараты. Однако средства из золотого уса помогают усилить эффективность лечения.

Снизить артериальное давление помогает смесь отваров боярышника и золотого уса. Данное средство принимают по 1 десертной ложке 2 раза в день за 30 минут до еды. Курс лечения — 5 дней. Отвар вполне можно заменить смесью настоек:  $^{1}/_{2}$  чайной ложки настойки боярышника и  $^{1}/_{2}$  чайной ложки настойки золотого уса смешивают и выпивают за 1 час до еды. Лекарство принимают 1 раз (лучше утром) в день в течение 7 дней. После недельного перерыва курс повторяют.

#### Гипотония

Данное заболевание, связанное с нарушением функций нервной системы и нейрогормональной регуляцией тонуса сосудов, сопровождается понижением артериального давления.

При хронической гипотонии настойку золотого уса принимают в комплексе с другими лекарственными растениями.

#### Лечение

При головных болях, связанных с понижением артериального давления, ошпаренные кипятком листья золотого уса прикладывают к вискам.

Также рекомендуется сделать компресс на область лба. Для этого марлю или бинт пропитывают отваром золотого уса и кладут на лоб на 10 минут.

Для внутреннего применения используют смесь настоек лимонника китайского и золотого уса. 30 капель настойки лимонника смешивают с  $^{1}/_{2}$  чайной ложки настойки золотого уса и принимают 1–2 раза в день за 1 час до еды в течение 10–14 дней в зависимости от состояния.

Если прием лимонника противопоказан, то для лечения гипотонии используют настой золотого уса, который принимают по 1 десертной ложке 1 раз в день за 40 минут до еды. Одновременно с этим средством пьют 5–7 капель экстракта родиолы розовой.

## Глаукома

Глаукома – это заболевание глаз, признаками которого является постоянное или периодическое повышение внутриглазного давления и ослабление зрения.

#### Лечение

В качестве местного средства для лечения глаукомы используют компресс на глаза из смеси трав.  $100~\rm r$  сухой крапивы,  $^1/_2$  чайной ложки лепестков ландыша и 1 чайную ложку сухих измельченных листьев золотого уса заливают 3 столовыми ложками воды и настаивают в течение 8 часов в темном месте. Полученную смесь прикладывают к глазам 1 раз в день на  $5-7~\rm muhyr$ .

Чтобы приготовить настой золотого уса, используемый для лечения глаукомы, лист величиной 20 см нарезают, заливают 1 л кипятка и, укутав, настаивают 24 часа. Настой хранят при комнатной температуре в темном месте. Пьют по 1 столовой ложке 4 раза в день за 30–40 минут до еды в течение 21 дня. Затем делают перерыв на месяц и повторяют лечение.

Также при глаукоме закапывают в глаза свежий сок золотого уса: по 2 капли 1 раз в день в течение 10 дней. Затем делают перерыв на 21 день. В это время можно принимать настой каллизии по вышеописанной схеме. По прошествии указанного времени лечение возобновляют, закапывая в глаза по 1 капле сока в течение 10 дней.

## Головокружение и головные боли

Причинами таких симптомов, как головокружение и головная боль может быть как усталость и нервное перенапряжение, так и различные заболевания.

Если головные боли и головокружение наблюдаются регулярно, то следует обратиться к врачу. При недомоганиях, связанных с усталостью или физической и нервной нагрузкой, в народной медицине применяют препараты лекарственных растений, в том числе и золотого уса.

#### Лечение

Эфирные масла в смеси с настойкой или маслом золотого уса облегчают головную боль и снимают напряжение. Для устранения болевых ощущений маслом золотого уса, смешанным с майорановым или лавандовым маслом, протирают виски. Кроме того, лавандовое масло добавляют в ванну. Туда же вливают слабый отвар золотого уса. Продолжительность ванны — 10 минут.

## Грибковые заболевания кожи

К самым распространенным грибковым заболеваниям кожи относятся эпидермофития и дерматомикоз. В народной медицине для лечения грибковых заболеваний применяется множество средств. Поскольку золотой ус обладает противовоспалительным и бактерицидным действием, средства из него используются для наружного применения при различных грибковых заболеваниях кожи.

#### Лечение

При эпидермофитии стоп, прежде чем лечь спать, опускают ступни на 10 минут в тазик с теплой водой, в которую добавлено по 2 капли масел календулы и золотого уса. Также можно приложить к ступням на 7 минут марлю, смоченную в отваре золотого уса.

Другие грибковые заболевания лечат с помощью спиртовой настойки каллизии, которую разбавляют водой (1: 3) и 2 раза в день наносят на пораженные участки кожи.

Излечению многих грибковых заболеваний кожи помогает смесь настоек календулы, душицы и золотого уса. Для ее приготовления 2 капли календулы, 2 капли душицы и 3 капли золотого уса разводят 3—4 столовыми ложками воды и смазывают полученной смесью пораженные участки кожи 2 раза в день.

Чтобы снять зуд, зачастую возникающий почти при всех грибковых заболеваниях, используют смесь из 100 г меда и 1 столовой ложки настоя золотого уса. Смесь наносят на марлю и прикладывают к зудящему месту.

## Грипп

Это вирусное заболевание, как правило, начинается с повышения температуры тела, мышечных и головных болей, а также сухого кашля и боли в горле. Облегчить течение гриппа помогают отвар и настой золотого уса, широко используемые в нетрадиционной медицине как жаропонижающее и болеутоляющее средство.

#### Лечение

При первых признаках гриппа полезно полоскать горло смесью из  $^{1}/_{2}$  стакана теплой воды и 3 капель масла золотого уса. Масло этого растения помогает снизить высокую температуру и облегчить мышечные боли. 2 капли масла разводят в 1 столовой ложке масла жожоба и смазывают область за ушами, лоб, крылья носа и грудь 3—4 раза в день.

Для лечения гриппа используют и смесь настоев эхинацеи и золотого уса (2: 1), которую принимают 3 раза в день по 1 столовой ложке за 40 минут до еды.

При насморке можно закапывать в нос свежий сок алоэ (по 2 капли в каждую ноздрю). После закапывания крылья носа смазывают маслом золотого уса и массируют в течение 3—5 минут.

## Депрессия

При возникновении депрессии у человека постоянно подавленное настроение, его преследует ощущение беспокойства, безнадежности, внутренней пустоты, тоска, угнетенность и т. п.

В простых случаях депрессию успешно лечат народными средствами. При часто повторяющихся депрессивных состояниях рекомендуется обратиться за помощью к врачу, который скорее всего назначит больному медикаментозные средства лечения, а также необходимую диету.

#### Лечение

Поскольку в народной медицине самым известным средством для лечения депрессии является зверобой, его отвар (2 чайные ложки травы на 1 стакан воды) смешивают с отваром золотого уса (1 измельченный лист на 1 стакан воды). Средство принимают по 1 столовой ложке 3 раза в день за 30 минут до еды.

При депрессии хорошо помогают теплые ванны с добавлением нескольких капель лавандового и ромашкового масла, а также масла золотого уса.

## Дерматит

При попадании на кожу аллергена или иного раздражающего вещества на ней развивается воспаление, или дерматит. Признаками заболевания являются отечность, покраснение и зуд кожных покровов. Кроме того, на коже появляются волдыри, которые со временем трескаются и кровоточат.

Лечение дерматита проводится под наблюдением врача, однако больной может облегчить течение дерматита с помощью применения народных средств, в частности препаратов золотого уса.

#### Лечение

Чтобы устранить зуд, к пораженному участку кожи на 10 минут прикладывают марлю, пропитанную отваром золотого уса.

При первых признаках дерматита предотвратить зуд помогает следующее средство: в 1 стакан холодной воды добавляют по 1 капле масел лаванды, герани и золотого уса. Поверхностную пленку масла собирают кусочком марли или бинта и прикладывают к воспаленной коже.

На воспаленную кожу можно накладывать компресс, смочив марлю в смеси настоев календулы и золотого уса.

При хроническом дерматите рекомендуется провести курс лечения спиртовой настойкой золотого уса, принимая ее по 1 чайной ложке 3 раза в день за 1 час до еды в течение 21 дня.

## Диабет сахарный

При недостаточной выработке организмом гормона инсулина или при неправильном его функционировании у человека развивается сахарный диабет.

Лечение диабета направлено на поддержание уровня сахара в крови в нормальных пределах и проводится только под наблюдением специалиста. Посоветовавшись с врачом, можно попробовать облегчить свое состояние с помощью приема препаратов золотого уса. Это растение содержит хром, который усиливает действие инсулина.

Уже во время первого курса лечения у всех больных отмечается значительное улучшение общего самочувствия, повышение трудоспособности, исчезает или уменьшается жажда и сухость во рту.

#### Лечение

Для лечения сахарного диабета используют настой, приготовленный из 1 листа золотого уса. Лист измельчают, заливают 1 л кипятка и настаивают 24 часа. Препарат принимают по 1 столовой ложке 3—4 раза в день за 40 минут до еды в течение 28 дней. После недельного перерыва курс лечения повторяют.

К данному настою рекомендуется добавлять отвар цветков клевера лугового: 1 чайную ложку сухого сырья заливают 1 стаканом холодной воды, кипятят в течение 10 минут на слабом огне, а затем настаивают 30 минут и процеживают.

При диабете хорошо помогает смесь настоев подорожника и золотого уса. 1 лист золотого уса и 2 листа подорожника сушат, измельчают, заливают 2 стаканами кипятка и настаивают в течение 30 минут. Принимают препарат по 1 столовой ложке 3 раза в день за 1 час до еды. Наряду с употреблением настоев и отваров лекарственных растений, при сахарном диабете рекомендуется принимать ванны с добавлением нескольких капель масла золотого уса.

#### Желчно-каменная болезнь

При нарушении холестеринового обмена, нормального состояния желчных кислот, билирубина и застое желчи у человека возникает желчно-каменная болезнь, или калькулезный холецистит.

Острый холецистит лечится только под наблюдением врача. А что касается хронического, то в нетрадиционной медицине для его лечения применяются различные лекарственные растения, ведущее место среди которых занимают одуванчик и золотой ус.

#### Лечение

Выделению желчи способствуют настой корней одуванчика и листьев золотого уса. Для его приготовления 2 чайные ложки измельченного сырья заливают 2 стаканами кипятка и настаивают в течение 3 часов. Лекарство принимают при сильных болях по 1 столовой ложке 4 раза в день за 30 минут до еды.

Для лечения хронического холецистита рекомендуется пить масло золотого уса (на основе оливкового) по  $^{1}/_{2}$  чайной ложки 1 раз в день за 40 минут до еды. Постепенно дозировку увеличивают и через несколько месяцев доводят прием до 3–4 столовых ложек. При этом придерживаются следующей схемы лечения: 10 дней – прием препарата, 10 дней – перерыв; 21 день – прием препарата, 21 день – перерыв и т. д.

## Заболевания десен

Некоторые заболевания десен, в частности их кровоточивость, вызываются недостатком в организме флавоноидов.

И поскольку золотой ус является источником этих веществ, применение препаратов из него способствует излечению многих болезней ротовой полости.

#### Лечение

Для профилактики гингивита и прочих заболеваний десен рекомендуется после утренних гигиенических процедур ротовой полости прополоскать рот отваром золотого уса или массировать десны с маслом этого растения.

Если десны кровоточат, то рот 2 раза в день на протяжении 7 дней полощут смесью настоев ромашки и золотого уса. Для приготовления этого средства 1 чайную ложку ромашки и 1 измельченный лист каллизии заливают 2 стаканами кипятка, настаивают в течение 4 часов, а затем процеживают.

Если на деснах имеются абсцессы, то 2 раза в день ротовую полость рекомендуется полоскать отваром золотого уса с добавлением соли ( $^{1}/_{2}$  чайной ложки соли на 1 стакан отвара).

## Запор

У людей, которые ведут активный образ жизни и придерживаются диеты, богатой растительной пищей, проблем с опорожнением кишечника не возникает.

Причинами задержки стула могут быть функциональные нарушения кишечника, геморроидальные узлы, спайки, скопления кала, а также опухоли различной этиологии. Кроме того, запор может возникнуть в результате общего ослабления организма, несбалансированного рациона, подавления акта дефекации и т. д.

Нетрадиционная медицина предлагает множество средств борьбы с запорами, одним из которых является прием натощак препаратов золотого уса.

#### Лечение

Для профилактики запоров рекомендуется придерживаться диеты, богатой растительной пищей. Если же это по каким-то причинам невозможно, то утром, за 1 час до завтрака, можно выпить 1 столовую ложку отвара золотого уса.

Хронические запоры успешно лечатся чаем из корня солодки, к которому добавляют спиртовую настойку каллизии (на  $^{1}/_{2}$  стакана чая  $^{1}/_{2}$  чайной ложки настойки). Чай пьют по  $^{1}/_{2}$  стакана 3 раза в день в течение 7 дней. Затем делают перерыв на 7 дней и, если запор возникает снова, лечение повторяют.

## Зубная боль

Как известно, зубная боль чаще всего является признаком кариеса или заболевания десен, поэтому при таких симптомах следует обратиться к дантисту для лечения. Если же это по каким-то причинам не представляется в ближайшее время возможным, то острую зубную боль рекомендуется снять с помощью народных средств.

#### Лечение

Чтобы облегчить боль, каждые 30 минут к щеке на 5 минут прикладывают марлю, смоченную в горячем отваре или настое золотого уса.

После компресса рот полощут теплой водой с добавлением соли и нескольких капель настойки каллизии.

3-4 капли масла золотого уса втирают в десну у корня больного зуба, а к последнему на 10 минут прикладывают свежий лист растения или пасту, приготовленную из него.

При острой боли можно приложить к зубу на 10–15 минут ватку, смоченную в спиртовой настойке золотого уса.

#### Изжога

Изжога не является самостоятельным заболеванием, а сопровождает болезни желудочно-кишечного тракта — такие как гастрит, язва, рак. Иногда изжога может быть симптомом заболеваний поджелудочной железы.

Существует множество средств, которые помогают избавиться от неприятного жжения в подложечной области. К самым распространенным народным средствам относятся сода и минеральная вода, однако в последнее время как эффективное средство от изжоги используют препараты каллизии.

#### Лечение

Снять неприятные ощущения в подложечной области помогает минеральная вода, в которую добавлена 1 чайная ложка отвара золотого уса.

Эффективным средством является и смесь настоев зверобоя, ромашки и каллизии. Для его приготовления 2 чайные ложки зверобоя, 2 чайные ложки ромашки и 1 чайную ложку измельченных сухих листьев золотого уса заливают 1 л кипятка, настаивают 3 часа и пьют по 1 столовой ложке при часто повторяющейся изжоге и болях в области желудка. Лечение проводят в течение недели.

## Инсульт

Инсультом называют кровоизлияние в головной мозг. Болезнь возникает внезапно и может привести к летальному исходу уже в первые часы после кровоизлияния.

Как правило, при инсульте наблюдается паралич конечностей и нарушение речи. В последнее время появились сведения о лечении инсульта золотым усом. Считается, что ежедневные растирания, ванны, а также прием препаратов этого растения способствуют быстрому выздоровлению и восстановлению двигательной активности.

#### Лечение

При параличе рекомендуются ванны из смеси отваров корней шиповника и листьев золотого уса. Такие ванны желательно принимать ежедневно.

Курс лечения – 20–30 дней.

Парализованные конечности 2 раза в день растирают спиртовой настойкой золотого уса. Массаж конечностей проводят, смазав руки маслом этого растения.

Для полного восстановления организма после перенесенного инсульта рекомендуется принимать золотой ус, настоянный на кагоре. Для приготовления настоя 45 суставчиков растения измельчают, заливают 1,5 л кагора и настаивают в теплом месте в течение 10 дней, периодически взбалтывая.

Принимают лекарство по 1 столовой ложке за 45 минут до еды 3 раза в день. При отсутствии побочных эффектов препарат можно пить постоянно, до полного выздоровления.

Однако после каждых 10 дней приема рекомендуется сделать 5-дневный перерыв.

#### Кашель

Кашель является следствием воспаления слизистой оболочки верхних дыхательных путей и легочной ткани, а также попадания в дыхательные пути аллергенов.

Нетрадиционная медицина предлагает множество средств для снятия воспаления дыхательных путей, разжижения мокроты при кашле и повышения сопротивляемости организма. Поскольку золотой ус обладает противовоспалительными свойствами, его препараты широко используются для лечения заболеваний, сопровождающихся кашлем.

#### Лечение

При кашле с мокротой рекомендуется пить горячий отвар золотого уса по 1 десертной ложке за 40 минут до еды. Курс лечения — 5 дней.

При сухом кашле отвар золотого уса смешивают (1: 1) с настоем багульника болотного. Средство принимают по 1 столовой ложке 3 раза в день за 40 минут до еды в течение 5—7 дней.

#### Колит

Заболевание представляет собой воспаление толстой кишки и встречается в основном у людей среднего и пожилого возраста. Колит может протекать в острой и хронической формах. Большинство больных острым колитом подлежат госпитализации, поскольку приступы заболевания сопровождаются сильными болями и диареей, что ведет к истощению и обезвоживанию организма.

Для лечения хронического колита в народной медицине существует множество средств.

Однако в последнее время стремительно растет популярность золотого уса, препараты которого принимают вместе с отварами и настоями других лекарственных растений.

#### Лечение

Чтобы предотвратить приступы, при хроническом колите рекомендуется пить за 20 минут до каждого приема пищи настой полевой мяты и каллизии, для приготовления которого 2 столовые ложки мяты и 1 лист золотого уса заливают 3 стаканами кипятка и настаивают в течение 30 минут.

Для лечения хронического колита используют сбор из равных частей корневищ лапчатки прямостоячей, соплодий ольхи серой, корней крапивы жгучей и усов каллизии.

4 столовые ложки смеси заливают 1,5 л холодной воды, настаивают 8 часов, затем кипятят в течение 10 минут и процеживают.

 $^{1}\!/_{2}$  стакана горячего отвара пьют натощак в один прием, оставшийся отвар принимают по 1 столовой ложке 3 раза в день за 1 час до еды. Курс лечения – 5 дней.

#### Конъюнктивит

Конъюнктивит – воспаление слизистой оболочки глаз различной этиологии – является одним из самых распространенных глазных заболеваний. Как правило, лечение с помощью медикаментозных средств бывает весьма эффективным, и болезнь проходит через несколько дней после использования специальных глазных мазей и капель. Однако при первых признаках конъюнктивита помогают народные средства, в частности промывание глаз слабым отваром или настоем золотого уса.

#### Лечение

При нагноении глаз и выделении из них большого количества слизи их следует промывать настоем золотого уса. Для приготовления настоя для промывания глаз  $^{1}/_{2}$  листа каллизии заливают 2 стаканами кипятка, настаивают 3 часа и процеживают.

Смоченной в теплом настое ваткой протирают глаза 3-4 раза в день.

Для промывания глаз применяют настой ромашки аптечной, в который добавлено несколько капель сока золотого уса. Для приготовления препарата 2 столовые ложки ромашки заливают 1,5 стаканами кипятка, настаивают в течение 1 часа в закрытой посуде, затем процеживают и добавляют 2–3 капли свежего сока каллизии. Смесь используют для промывания глаз.

Лечению конъюнктивита способствуют и ванночки: лицо на несколько секунд погружают в теплую кипяченую воду, в которую добавлено 2—3 капли сока золотого уса. По окончании процедуры глаза протирают салфеткой, смоченной холодной кипяченой водой.

#### Люмбаго

Причинами люмбаго, которое является одной из форм невралгии, могут быть перенапряжение и переохлаждение позвоночника и мышц в поясничном отделе. Иногда прострел является следствием инфекционных болезней.

Ослаблению постоянной или периодически появляющейся боли способствуют как медикаментозные, так и народные противовоспалительные и болеутоляющие средства.

#### Лечение

Если позволяет состояние, то больной может принимать горячие ванны с отваром золотого уса, после чего ему можно сделать легкий массаж, используя масло каллизии.

К больному месту рекомендуется приложить ошпаренный кипятком лист каллизии или салфетку, смоченную спиртовой настойкой этого растения.

## Метеоризм

Чрезмерное скопление в кишечнике газов вызывает метеоризм, в большинстве случаев возникающий от переизбытка в ежедневном рационе углеводов. Иногда заболевание вызывается непроходимостью кишечника, застоем крови в области живота и сердечной недостаточностью.

Помимо приема укропной воды и настоев ромашки и огородной петрушки рекомендуется при частых приступах метеоризма провести курс лечения отваром золотого уса.

#### Лечение

Для приготовления отвара, предназначенного для лечения метеоризма, 2 чайные ложки измельченных стеблей и листьев золотого уса заливают 4 стаканами холодной воды, настаивают 1 час, затем кипятят в течение 10 минут. Полученный отвар процеживают и принимают по  $^{1}/_{2}$  чайной ложки 3 раза в день за 40 минут до еды. Курс лечения — 10 дней.

#### Мочекаменная болезнь

Образование в почках мочевых камней происходит из-за нарушения обмена веществ или изменения химического состава крови. Мочевые соли выпадают в кристаллы, из которых затем образуются камни. Последние могут быть разного размера.

Средства, предлагаемые нетрадиционной медициной для лечения мочекаменной болезни, весьма эффективны, однако людям, страдающим этим заболеванием, следует применять их только после консультации врача.

#### Лечение

Горячий компресс из марли, пропитанной отваром золотого уса, служит хорошим средством для выведения камней из организма. Компресс ставят на область почек на 20 минут. Процедуру проводят 1 раз в день в течение 10 дней.

При острых болях больному рекомендуется принимать теплые ванны с добавлением настоя каллизии. Продолжительность ванны -15 минут. Перед началом процедуры можно выпить 1 столовую ложку отвара золотого уса, а после ванны следует лечь в постель и положить на живот завернутую в марлю кашицу из свежих листьев этого растения.

Кроме того, при сильных болях принимают сок каллизии, смешанный с медом (1 чайная ложка сока на 100 г меда). Лекарство пьют по 1 чайной ложке каждые 2–3 часа.

Выведению из организма камней помогает настой брусничных листьев, к которому добавлено небольшое количество отвара каллизии.

Для приготовления настоя 2 столовые ложки брусничных листьев заливают 2 стаканами кипятка, настаивают 2 часа, затем процеживают и смешивают с 3 столовыми ложками отвара золотого уса.

Препарат принимают по 2 столовые ложки 2 раза в день за 1 час до еды. Лечение продолжают до полного выведения камней. После каждых 10 дней приема настоя делают перерывы на 5 дней.

## Невралгия

Невралгия возникает в результате заболевания нервных сплетений или отдельных нервов и сопровождается приступами боли. Заболевание может быть следствием переохлаждения, гриппа или какой-либо травмы. Довольно часто симптомы невралгии появляются у женщин во время менструации.

В тяжелых случаях невралгии больному назначается медикаментозное лечение. Нетрадиционная медицина предлагает несколько способов снятия невралгических болей.

#### Лечение

Возникающие у женщин в период менструации затылочные боли проходят, если опустить ноги на 5 минут в горячую воду с добавлением нескольких капель масла золотого уса.

При невралгии тройничного нерва лист золотого уса ошпаривают кипятком и прибинтовывают к больному месту. Сверху привязывают шерстяной шарф или пуховый платок. Каждые 30 минут листья меняют. Время лечения – 2 часа.

Острые боли, вызванные невралгией седалищного нерва (ишиасом), можно снять, приготовив смесь из цветков ромашки и листьев золотого уса (2: 1).

Смесью набивают маленькие подушечки, смачивают их водой, нагревают и прикладывают к больным местам.

## Нефрит и пиелонефрит

Нефрит и пиелонефрит – воспалительные заболевания почек. При первом поражаются почечные клубочки, а при втором – ткань почек и мочевыводящая система.

Больные острой формой нефрита и пиелонефрита в большинстве случаев подлежат госпитализации и проходят лечение в условиях стационара.

Люди, страдающие хроническим воспалением почек, должны проводить терапевтические процедуры под наблюдением врача и только по совету последнего применять те или иные растительные препараты.

#### Лечение

При хроническом воспалении почек рекомендуется применять сбор из равного количества листьев толокнянки и брусники.

2 столовые ложки смеси заливают 2 стаканами холодной воды, кипятят до выпаривания половины объема, затем остужают, процеживают и смешивают с 3 столовыми ложками отвара золотого уса. Пьют по 2 столовые ложки 2 раза в день за 1 час до еды. Курс лечения -28 дней.

В качестве общеукрепляющего средства при воспалительных заболеваниях почек и мочевого пузыря используют настой шиповника, смешанный со свежим соком золотого уса.

Для приготовления настоя 1 столовую ложку ягод шиповника заливают 1 стаканом кипятка, настаивают 1 час, остужают, процеживают, смешивают с 1 чайной ложкой сока

каллизии и принимают по 2 столовые ложки 2 раза в день за 30 минут до еды. Курс лечения -7-10 дней.

## Ожоги и обморожения

Для лечения ожогов и обморожений используют растертые листья и побеги каллизии. Поскольку это растение обладает дезинфицирующими свойствами и снимает воспалительный процесс, регенерация тканей ускоряется приблизительно в 2 раза.

При серьезных ожогах и обморожениях рекомендуется пройти курс лечения спиртовой настойкой.

#### Лечение

Кашицу из листьев и побегов золотого уса кладут на сложенную вдвое марлю и прикладывают к обожженному (обмороженному) участку кожи (марлей к поврежденной поверхности). Повязку меняют через каждые 8-10 часов.

Вместо компресса можно наложить на обожженный (обмороженный) участок тела целый, тщательно промытый лист растения размером не менее 20 см (можно использовать и часть листа).

## Ослабление зрения

Снижение остроты зрения возникает у людей, чья профессиональная деятельность связана с постоянным напряжением глаз. Кроме того, ослабление зрения часто наблюдается у пожилых людей.

Наряду с медикаментозными препаратами, способствующими восстановлению зрения, существуют различные народные средства, благотворно влияющие на глаза.

#### Лечение

Заметные улучшения наблюдаются у людей с ослабленным зрением, прошедших курс лечения настоем золотого уса.

Для приготовления препарата один лист растения измельчают, заливают в стеклянной банке 1,5 л кипятка, настаивают 24 часа, затем процеживают. Настой принимают 3 раза в день за 40 минут до еды по 1 столовой ложке.

Схема лечения: прием препарата -10 дней, перерыв -5 дней; прием препарата -14 дней. Во время перерыва рекомендуется пить спиртовую настойку женьшеня по 15 капель 2 раза в день за 30 минут до еды.

В виде компрессов при ослаблении зрения используют отвар золотого уса, смешанный с медом. Для приготовления препарата 1 столовую ложку меда смешивают с 2 стаканами воды и 2 столовыми ложками отвара каллизии. Смесь доводят до кипения, остужают, пропитывают ею марлевые тампоны и прикладывают их к закрытым векам на 3–5 минут.

## Остеохондроз

Остеохондроз возникает при нарушении структуры межпозвоночных дисков и суставов, связочного аппарата и тел смежных позвонков. Это заболевание излечивается на всех стадиях развития. Но, если человек отказывается от лечения, то в дальнейшем это может привести его к инвалидности.

Помимо рекомендуемого врачом комплекса лечебной физкультуры и медикаментозных препаратов, снимающих боли, больной остеохондрозом может прибегнуть к народным способам лечения. К последним относится и наружное применение препаратов золотого уса.

#### Лечение

Снятию болевых ощущений помогают ежедневные растирания больного места спиртовой настойкой каллизии. Кроме того, в качестве обезболивающего средства используют кашицу из свежих листьев этого растения, которую кладут на чистую салфетку, прикладывают к беспокоящему участку тела и привязывают на 1 час. Для компрессов используют порошок корня переступня белого и листья золотого уса.  $^{1}/_{2}$  чайной ложки порошка корня и  $^{1}/_{2}$  чайной ложки измельченных листьев каллизии заливают 4 стаканами кипятка и настаивают 3 часа. Марлю пропитывают полученным настоем и прикладывают к больному месту на 20 минут.

#### Отит

Отит, или воспаление среднего уха, — это инфекционное заболевание барабанной перепонки или всей полости среднего уха. Как правило, отит является осложнением различных инфекционных болезней и требует медикаментозного лечения под наблюдением врача.

При отите лекарственные растения применяют как болеутоляющие, противовоспалительные и общеукрепляющие средства. И поскольку золотой ус обладает вышеописанными свойствами, его препараты широко используются для лечения воспаления среднего уха.

#### Лечение

В качестве болеутоляющего средства при отите рекомендуется применять компресс из марли, смоченной настоем ромашки и золотого уса.

Для приготовления настоя 1 чайную ложку цветков ромашки и  $^{1}/_{2}$  листа каллизии заливают 1,5 стаканами кипятка, настаивают 30 минут, затем процеживают. Пропитанную настоем марлю кладут на больное ухо на 10–15 минут.

При сильных болях, которые, как правило, сопровождают гнойный отит, в ухо кладут тампон, пропитанный соком золотого уса.

#### Пневмония

Пневмония характеризуется поражением респираторной части легких и может возникать как самостоятельное заболевание или как осложнение после перенесенных болезней и операций.

Как уже говорилось, золотой ус эффективно действует при различных легочных болезнях. Препараты этого растения рекомендуются как при крупозной, так и при очаговой пневмонии. Кроме того, горшок с каллизией должен находиться у постели легочного больного в течение всего периода заболевания и несколько недель после выздоровления.

#### Лечение

При первых признаках пневмонии необходимо очистить кишечник с помощью мягкого слабительного, а затем выпить 1 столовую ложку спиртовой настойки каллизии и обернуть ступни ног до щиколоток смоченными в отваре золотого уса салфетками (сверху ноги надо обернуть чем-нибудь теплым). По мере высыхания салфетки смачивают снова.

Посоветовавшись с врачом, наряду с медикаментозными препаратами, принимают настой душицы и золотого уса. Для его приготовления 2 столовые ложки измельченной душицы и  $^{1}/_{2}$  листа каллизии заливают 2 стаканами кипятка и настаивают 2 часа. Затем настой процеживают и пьют по 1 десертной ложке 3—4 раза в день за 40 минут до еды. Также для лечения пневмонии используют препарат, изготовленный из всего растения. Для приготовления средства 100~г сырья (стебли, усы и листья) каллизии измельчают, смешивают с 500~г меда и 700~мл кагора. Полученную смесь настаивают в течение 20~дней в темном месте

и принимают по 1 чайной ложке 3 раза в день за 1 час до еды. Курс лечения – 21 день. При необходимости после 10-дневного перерыва лечение возобновляют.

## Послеоперационные спайки

Золотой ус успешно применяется при лечении в послеоперационный период, благодаря чему у больного улучшается самочувствие, быстрее заживают швы, сокращается восстановительный послеоперационный период и увеличивается работоспособность.

#### Лечение

Для лечения в послеоперационный период используют спиртовую настойку каллизии. Для приготовления препарата 25–30 суставчиков растения измельчают, заливают 0,25 л водки, настаивают в течение 14 дней, затем процеживают.

Настойку применяют по следующей схеме. В первый день 10 капель настойки смешивают с 1,5 столовыми ложками воды и выпивают утром за 45 минут до еды. Вечером повторяют прием препарата. Каждый следующий день прибавляют по 1 капле на прием. После того как доза на прием составит 33 капли, начинают убавлять по 1 капле в день. Когда количество принимаемого препарата вновь составит 10 капель, делают перерыв на 7 дней, после чего повторяют курс.

## Простатит

Инфекционное воспаление предстательной железы наблюдается у мужчин в возрасте старше 35 лет. В большинстве случаев медикаментозное лечение и хирургическое вмешательство не дают хороших результатов, поскольку для устранения причины заболевания больному необходимо прежде всего изменить образ жизни.

Болезнь может протекать как в острой, так и в хронической форме. В обоих случаях больному надо обратиться за консультацией к андрологу и пройти ультразвуковое обследование.

#### Лечение

В народной медицине для лечения простатита существует ограниченное количество средств. Как правило, целители рекомендуют больному радикально поменять свой образ жизни и в корне пересмотреть рацион питания.

Однако были случаи, когда больной выздоравливал после курса лечения масляным бальзамом золотого уса, проводимого по следующей схеме: прием бальзама — 10 дней, прием сока спаржи — 5 дней; прием бальзама — 10 дней, прием сока спаржи — 10 дней.

Бальзам принимают по 1 чайной ложке 3 раза в день за 40 минут до еды. Сок спаржи можно пить в количестве 1–5 столовых ложек.

## Радикулит

Радикулит — это поражение корешков спинномозговых нервов. Основными симптомами заболевания являются сильные боли по ходу пораженных нервных корешков. Лечение радикулита должен назначать врач. Что касается методов нетрадиционной медицины, то последняя предлагает множество способов снятия болевых ощущений. Но в последние несколько лет люди, больные радикулитом, все чаще прибегают к методам лечения золотым усом.

#### Лечение

Спиртовую настойку каллизии рекомендуется втирать в места сильных болевых ощущений. И если многие другие настойки растений используются при радикулите как отвле-

кающие средства, то препарат золотого уса не только на несколько часов снимает боль, но и при регулярном использовании помогает в лечении данного заболевания.

Лечению радикулита способствует мазь из смеси меда, подсолнечного масла и спиртовой настойки каллизии.

Для приготовления препарата 3 стакана меда заливают 3 стаканами подсолнечного масла, добавляют 2 столовые ложки настойки золотого уса. Компоненты перемешивают и выдерживают в течение 5 дней. Марлевую салфетку покрывают толстым слоем мази, кладут на больное место, прибинтовывают.

Продолжительность процедуры – 30 минут. По окончании процедуры мазь снимают влажным тампоном. Лечение проводят в течение 5 дней.

#### Рак

Рак — одна из самых тяжелых разновидностей злокачественной опухоли, когда соматические клетки выходят из-под иммунного контроля организма, начинают быстро размножаться и вытесняют здоровые клетки. Зараженные клетки разносятся по организму кровью и образуют в различных его тканях метастазы.

Злокачественные новообразования требуют медикаментозного, а зачастую и оперативного лечения. Поэтому раковые больные должны находиться под наблюдением онколога.

В народной медицине существует множество средств для профилактики и лечения рака. Это и препараты чаги, и нерафинированное подсолнечное масло с водкой, и отвары чистотела, и мумие, и многие другие средства. В последние годы в нетрадиционной медицине для лечения рака стали использовать препараты золотого уса. Известно много случаев, когда это растение оказывалось эффективным при лечении миомы, рака молочной железы, опухолей женских половых органов, а также злокачественных новообразований других органов.

#### Лечение

Для приготовления противораковой масляной эмульсии золотого уса в стеклянной посуде соединяют 40 мл нерафинированного подсолнечного масла и 30 мл спиртовой настойки золотого уса (45 суставчиков на 1,5 л водки), плотно закрывают, встряхивают и выпивают залпом.

Лекарство принимают 3 раза в день в одно и то же время за 20 минут до еды. Схема лечения: прием препарата — 10 дней, перерыв — 5 дней; прием препарата — 10 дней, перерыв — 10 дней. Циклы повторяют до полного излечения.

Хорошие результаты после применения вышеописанного препарата наблюдаются в случаях лечения рака легких, молочной железы, желудка и прямой кишки.

Стоит отметить, что во время курса лечения эмульсией могут появиться такие побочные явления, как диарея, тошнота, слабость, головокружение и др. Однако люди, применяющие это лекарство, утверждают, что это вполне нормальные явления, свидетельствующие об очищении организма, и прекращать прием препарата не следует.

Если больной прошел курс химио— или лучевой терапии, а также принимал сильнодействующие препараты лекарственных трав, рекомендуется начинать лечение золотым усом только по прошествии 30 дней после вышеуказанных процедур.

## Ринит хронический

Заболевание сопровождается воспалением слизистой оболочки носа и характеризуется непрерывным выделением слизи из носовой полости. Причинами возникновения хрониче-

ского насморка являются частые длительные простуды, аденоиды и искривление носовой перегородки.

В народной медицине для лечения хронического ринита применяются отвары, настои, настойки и масла различных лекарственных растений.

#### Лечение

Для лечения хронического ринита используют сок золотого уса, разведенный (1: 1) кипяченой водой. Препарат закапывают в нос 3 раза в день по 2 капли в каждую ноздрю. Продолжительность лечения – 5 дней. Наряду с этой процедурой 1 раз в день нос промывают раствором из настойки календулы (1 чайная ложка настойки на 1 стакан теплой кипяченой воды).

Также при хроническом рините, во избежание осложнений, рекомендуется полоскать горло слабым отваром каллизии. Для приготовления отвара  $^{1}/_{2}$  листа растения заливают 1 л холодной воды, кипятят в течение 10 минут на слабом огне, затем настаивают 2 часа. К отвару добавляют 3 капли йода и полощут горло 2 раза в день.

## Туберкулез

Инфекционное заболевание, развивающееся в результате заражения туберкулезной палочкой, может поражать легкие, кости, кожные покровы и другие органы человека.

Лечение туберкулеза проводится только под наблюдением специалиста. В народной медицине для лечения этого опасного заболевания применяют препараты различных растений, как правило, в смеси с медом.

#### Лечение

Для лечения всех форм туберкулеза используют смесь золотого уса с медом. Для приготовления лекарства свежие усы и крупные листья растения растирают и смешивают полученную кашицу с медом в соотношении 1: 1.

Лекарство принимают по 1 чайной ложке 3–4 раза в день за 30 минут до еды.

Курс лечения -21 день. При необходимости после 10-дневного перерыва прием препарата возобновляют.

## **Уретрит**

Воспаление мочеиспускательного канала возникает при попадании в уретру гноеродных бактерий и сопровождается болями при мочеиспускании, слизистыми или гнойными выделениями из мочеиспускательного канала, жжением, зудом и т. п.

При первых симптомах болезни надо обратиться за квалифицированной медицинской помощью

#### Лечение

В качестве общеукрепляющего и противовоспалительного средства при уретрите помогает настой листьев черной смородины, к которому добавлен сок золотого уса.

Для приготовления препарата 3 столовые ложки листьев смородины заливают 3 стаканами кипятка, настаивают 40 минут, затем процеживают и смешивают с 1 чайной ложкой сока каллизии.

Лекарство выпивают в течение суток. Курс лечения – 3 дня.

## Ушибы и переломы

При ушибах для растирания поврежденных участков рекомендуется использовать спиртовую настойку или масло (мазь) золотого уса.

При серьезных травмах и переломах, помимо наружного применения препаратов каллизии, можно пройти курс лечения спиртовой настойкой. Последняя повышает защитные силы организма, снимает воспалительные процессы и способствует заживлению ран.

#### Лечение

*Ушибы*. Сразу после ушиба во избежание появления синяков и опухолей рекомендуется смазать травмированный участок спиртовой настойкой.

Появившиеся после ушиба синяки смазывают 2–3 раза в день маслом или мазью.

В случае серьезных ушибов на поврежденный участок накладывают компресс: листья и стебли каллизии растирают, кладут приготовленную кашицу на сложенный вдвое бинт и прикладывают его к поврежденному месту (бинтом к коже) на 1,5–2 часа.

*Переломы*. После наложения гипсовой повязки следует пройти курс лечения спиртовой настойкой золотого уса. Настойку принимают по 1 чайной ложке 3 раза в день перед едой в течение 7 дней, затем делают перерыв на неделю и проходят еще один курс лечения.

После снятия гипса рекомендуется ежедневно смазывать место перелома маслом или мазью. При болевых ощущениях на травмированный участок тела накладывают компресс из измельченных листьев и стеблей каллизии.

## Шпоры пяточные

В традиционной медицине лечение пяточных шпор – специфических наростов на пятках – производится только оперативным путем. Однако многие люди, страдающие данным заболеванием, прежде чем обращаться за помощью к хирургу, пытаются избавиться от шпор самостоятельно, то есть применяя нетрадиционные способы лечения.

В практике народных целителей, практикующих лечение пациентов золотым усом, имели место случаи, когда пяточные шпоры исчезали после наружного применения спиртовой настойки каллизии.

#### Лечение

При лечении пяточных шпор больное место следует 1 раз в день натирать спиртовой настойкой золотого уса (можно также ставить компрессы). В процессе лечения рекомендуется принимать по  $^{1}/_{2}$  чайной ложки настойки 2 раза в день за 30 минут до еды. Процедуры повторяют до тех пор, пока шпоры не исчезнут. Настойку принимают с 5-дневными перерывами после каждых 5 дней приема.

## Эндометрит

Воспаление слизистой оболочки матки зачастую бывает связано с послеабортной инфекцией, но может быть вызвано переохлаждением или инфекцией половых органов.

Лечение эндометрита проводится только под наблюдением врача, поскольку при самолечении процесс может распространиться на мышечный слой матки, в результате чего болезнь осложняется метритом или метроэндометритом.

#### Лечение

В качестве общеукрепляющего средства при хроническом эндометрите используют смесь лимона, апельсина, сахара и спиртовой настойки золотого уса.

Для приготовления смеси лимон и апельсин пропускают через мясорубку вместе с кожурой, добавляют 3 столовые ложки сахара, 2 чайные ложки настойки каллизии и тщательно перемешивают. Лекарство принимают по 1–2 чайные ложки 3 раза в день в течение 7 дней.

При хроническом эндометрите хорошо помогает лечение отваром золотого уса, для приготовления которого 1 лист растения измельчают, заливают 2 стаканами холодной воды и кипятят в течение 5 минут на слабом огне. Отвар принимают по  $^{1}/_{2}$  чайной ложки 3 раза в день за 40 минут до еды. Курс лечения — 10 дней.

Повысить тонус мускулатуры матки помогает отвар из цветков калины, смешанный со свежим соком золотого уса.

Для приготовления средства 1 столовую ложку цветков калины заливают 2 стаканами воды, кипятят в течение 10 минут, остужают, процеживают и смешивают с 1 чайной ложкой сока каллизии.

Лекарство пьют по  $\frac{1}{4}$  стакана 3 раза в день за 20 минут до еды. Курс лечения – 5 дней.

## Эрозия шейки матки

Эрозия шейки матки — это изменение эпителиального покрова влагалищной шейки матки, а иногда и нарушение ее целостности. Возникновение эрозии может быть связано как с воспалительным процессом половых органов, так и с гормональными изменениями, происходящими в организме женщины, или травмами во время аборта или родов. Специфических медикаментозных средств для лечения данного заболевания не существует (эрозию шейки матки, как правило, лечат прижиганиями), но в народной медицине существует множество средств. Однако об их применении следует проконсультироваться с гинекологом.

#### Лечение

Одним из народных способов лечения эрозии шейки матки является введение во влагалище стерильного тампона, смоченного в смеси меда и сока золотого уса (на 100 г меда 2–3 капли сока каллизии). Тампон вводят на 5 часов. Курс лечения – 14 дней.

Для приготовления бальзама 2,5 столовые ложки прокипяченного растительного масла и 1 чайную ложку спиртовой настойки золотого уса перемешивают. В полученном растворе смачивают стерильный тампон и вводят во влагалище на 30 минут. Процедуру проводят 1 раз в день. Курс лечения — 15—20 дней.

## Язвенная болезнь желудка и двенадцатиперстной кишки

Болезнь возникает в результате нарушения слизистой оболочки желудка и двенадцатиперстной кишки. Основными признаками язвы желудка являются сильные боли, локализирующиеся в подложечной области и появляющиеся через 20–30 минут после приема пищи.

При язве двенадцатиперстной кишки боли возникают через несколько часов после еды, как правило, в ночное время. Также к симптомам обоих заболеваний относятся тошнота, изжога и рвота.

При первом же подозрении на язву желудка или двенадцатиперстной кишки необходимо срочно обратиться к врачу и следовать всем его рекомендациям относительно лечения и режима питания.

Посоветовавшись со специалистом, можно попробовать лечение золотым усом, который, как утверждают народные целители, успешно справляется с лечением данных заболеваний.

#### Лечение

Несмотря на то, что некоторые язвенные больные проходят курс лечения масляным бальзамом со спиртовой настойкой каллизии, специалисты по народной медицине не советуют использовать этот препарат для лечения подобных заболеваний. Связано это с тем, что людям, страдающим язвенной болезнью, нельзя употреблять спиртные напитки, раздражающие нарушенную слизистую оболочку.

Лечение проводится отваром, настоем или свежим соком золотого уса. Однако, если в течение первого дня приема препарата симптомы болезни усиливаются и состояние больного ухудшается, от лечения золотым усом следует отказаться.

В качестве противовоспалительного средства при язвенной болезни рекомендуется пить настой календулы и золотого уса.

Для приготовления настоя 1 столовую ложку календулы и  $^{1}/_{4}$  листа каллизии заливают 2 стаканами кипятка и настаивают в течение 40 минут. Принимают по 1–2 столовые ложки 3 раза в день за 1 час до еды. Курс лечения проводят в период обострения заболевания.

#### Ячмень

Ячмень – это гнойное воспаление расположенной на краю века сальной железы. Причиной болезни, как правило, является переохлаждение.

#### Лечение

При лечении соком и настоем золотого уса ячмень проходит за несколько дней. Ватный или марлевый тампон пропитывают соком или настоем растения и прикладывают к больному месту на 3—4 минуты. Процедуру повторяют 2—3 раза в день и проводят в течение 3—4 дней. Данный способ лечения можно сочетать с припарками и компрессами из настоя цветков ромашки.

# Диета в период лечения золотым усом

Во время приема препаратов золотого уса из рациона необходимо исключить следующие продукты:

- соленые и маринованные овощи;
- животные жиры;
- кондитерские изделия;
- алкогольные напитки;
- квас и газированные напитки;
- картофель;
- мясо;
- дрожжевой хлеб;
- молочные продукты с большим содержанием жира.

В рационе больного обязательно должны присутствовать следующие продукты:

- отварная рыба;
- сыр;
- орехи (кроме арахиса);
- сырые овощи (особенно свекла и морковь) и соки из них;
- пророщенное зерно;
- растительное масло.

# Лекарственные чаи и сборы

В последние несколько лет, подбирая травы для лечебных чаев и составляя лекарственные сборы, специалисты по народной медицине включают в них различные части золотого уса, поскольку это растение во многих случаях не только лечит имеющиеся заболевания, но и предотвращает развитие новых.

Следует помнить, что лекарственные чаи и сборы с добавлением золотого уса противопоказаны детям и беременным женщинам.

Кроме того, подбирая тот или иной сбор, необходимо учитывать состояние организма больного и наличие у него сопутствующих заболеваний.

Разумеется, прежде чем начать принимать препараты лекарственных трав, лучше всего посоветоваться с лечащим врачом.

#### Витаминные чаи

Витаминные чаи пьют в период течения острых и обострения хронических заболеваний, а также применяют как профилактическое средство от авитаминоза в зимне-весенний период.

**Рецепт 1.** 1 столовая ложка плодов шиповника, 1 столовая ложка рябины красной,  $^{1}/_{4}$  листа золотого уса.

*Способ приготовления.* Компоненты измельчают, заливают 3 стаканами кипятка, настаивают 1,5 часа, затем процеживают.

*Применение*. Чай пьют по  $^{1}/_{4}$  стакана 3–4 раза в день за 20 минут до еды. Курс профилактического лечения – 10 лней.

**Рецепт 2.** 1 столовая ложка плодов шиповника, 1 столовая ложка черной смородины, 1 чайная ложка сока золотого уса, 1 чайная ложка меда.

Способ приготовления. Плоды шиповника и черную смородину заливают 2,5 стаканами кипятка, настаивают в течение 3 часов, затем процеживают и добавляют сок золотого уса и мед.

*Применение*. Чай пьют по  $^{1}/_{4}$  стакана 2 раза в день за час до еды. Курс профилактического лечения - 10–14 дней.

**Рецепт 3.** 1 столовая ложка плодов шиповника, 1 столовая ложка листьев смородины, 1 чайная ложка листьев малины, 1 чайная ложка настойки золотого уса, 1 чайная ложка меда.

Способ приготовления. Плоды шиповника и листья смородины и малины заливают 2,5 стаканами воды и кипятят в течение 10 минут, после чего настаивают в течение 1 часа. Затем отвар процеживают, остужают, добавляют настойку золотого уса и мед, перемешивают.

*Применение*. Чай пьют по 3–4 столовые ложки 3–4 раза в день за 30 минут до еды. Курс профилактического лечения – 7-10 дней.

**Рецепт 4.** 2 столовые ложки ягод черной смородины, 1 чайная ложка листьев крапивы,  $^{1}/_{4}$  листа золотого уса, 1 чайная ложка меда.

Способ приготовления. Ягоды черной смородины и листья крапивы и золотого уса измельчают, заливают 2 стаканами кипятка и настаивают в течение 3 часов. Затем чай процеживают, остужают и смешивают с медом.

*Применение*. Чай пьют по 3 столовые ложки 2–3 раза в день за 30 минут до еды в течение 5 дней.

**Рецепт 5.** 1 столовая ложка ягод шиповника, 1 чайная ложка листьев крапивы, 1/2 чайной ложки сока золотого уса.

Способ приготовления. Ягоды шиповника и листья крапивы заливают 2 стаканами воды и кипятят в течение 7 минут. Отвар настаивают в темном прохладном месте в течение 3 часов, затем добавляют сок золотого уса и настаивают еще 2 часа, после чего процеживают. Применение. Чай пьют по 2 столовые ложки 3 раза в день за 1 час до еды. Курс профилактического лечения — 7 дней.

#### Успокоительные чаи

Успокоительные чаи помогают при лечении нервного расстройства, сердечной слабости, депрессии и т. п. Кроме того, входящие в их состав лекарственные растения предотвращают заболевания, зачастую возникающие как следствие психологического дисбаланса организма.

**Рецепт 1.** 1 чайная ложка пустырника, 1 чайная ложка цветков ромашки аптечной,  $^{1}/_{2}$  чайной ложки сушеницы,  $^{1}/_{2}$  чайной ложки цветков боярышника,  $^{1}/_{2}$  чайной ложки измельченных стеблей и листьев золотого уса.

Способ приготовления. Компоненты измельчают, перемешивают, заливают 3 стаканами кипятка, настаивают в течение 8 часов, затем процеживают и остужают. Применение. Чай пьют по 3 столовые ложки 3 раза в день за 20 минут до еды. Курс лечения – 5 дней.

**Рецент 2.** 1 чайная ложка измельченных корней валерианы, 1 чайная ложка листьев мяты, 1 чайная ложка шишек хмеля,  $\frac{1}{2}$  чайной ложки спиртовой настойки золотого уса.

Способ приготовления. Корни валерианы, листья мяты и шишки хмеля заливают 3 стаканами кипятка и настаивают в течение 20–30 минут. Затем процеживают, добавляют настойку золотого уса и перемешивают.

*Применение*. Чай пьют по  $^{1}/_{4}$  стакана 3 раза в день за 20 минут до еды в течение 5—7 дней.

**Рецепт 3.** 1 чайная ложка пустырника, 1 чайная ложка тмина, 1 чайная ложка фенхеля,  $^{1}/_{2}$  чайной ложки мелиссы,  $^{1}/_{8}$  часть листа золотого уса.

*Способ приготовления*. Компоненты смешивают, заливают 2,5 стаканами кипятка, настаивают до охлаждения, затем процеживают.

*Применение*. Чай пьют по  $^{1}/_{2}$  стакана 1–2 раза в день за 40 минут до еды. Курс лечения – 5–7 дней.

# Жаропонижающие чаи

Жаропонижающие чаи пьют при повышенной температуре тела. Стоит отметить, что препараты растений, обладающих противовоспалительными и потогонными свойствами, принимают только в теплом виде.

**Рецепт 1.** 1 столовая ложка ягод малины,  $^1/_2$  чайной ложки мать-и-мачехи,  $^1/_2$  чайной ложки душицы,  $^1/_4$  листа золотого уса.

Способ приготовления. Компоненты измельчают, смешивают, заливают 2 стаканами кипятка, настаивают в течение 30 минут, затем процеживают.

*Применение*. Весь объем приготовленного чая выпивают на ночь. Лечение проводится при лихорадочном состоянии больного.

**Рецепт 2.** 2 чайные ложки липового цвета, 1 чайная ложка душицы,  $^{1}/_{2}$  чайной ложки зверобоя,  $^{1}/_{2}$  чайной ложки мелиссы,  $^{1}/_{2}$  чайной ложки спиртовой настойки золотого уса.

Способ приготовления. Липовый цвет, душицу, зверобой и мелиссу смешивают, заливают 2–2,5 стакана воды, кипятят на слабом огне в течение 5 минут, затем процеживают и добавляют настойку золотого уса.

*Применение*. Чай пьют при повышенной температуре по  $^{1}/_{4}$  стакана через каждые 3–4 часа.

**Рецент 3.** 1 столовая ложка липового цвета, 1 чайная ложка цветков бузины,  $^{1}/_{8}$  часть листа золотого уса.

*Способ приготовления*. Компоненты смешивают, заливают 2–3 стаканами воды, кипятят на слабом огне в течение 5–7 минут, затем процеживают.

*Применение.* Чай пьют по  $^1/_2 - ^1/_4$  стакана 2–3 раза в день. Лечение проводится, если больного лихорадит.

#### Грудные чаи

Грудные чаи пьют при простуде, воспалении верхних дыхательных путей, а также при бронхите, бронхиальной астме и пневмонии. Добавление в грудные чаи препаратов золотого уса в несколько раз усиливает лечебное воздействие первых и тем самым благотворно влияет на состояние здоровья больного.

Кроме того, золотой ус повышает сопротивляемость организма и помогает ему бороться с инфекцией.

**Рецепт 1.** 1 чайная ложка плодов аниса, 1 чайная ложка сосновых почек, 1 чайная ложка мелко нарезанного корня солодки,  $^{1}/_{2}$  чайной ложки семян укропа,  $^{1}/_{4}$  листа золотого уса.

Способ приготовления. Компоненты смешивают, заливают  $^{1}/_{2}$  стакана холодной воды и оставляют на 2 часа. Затем доводят до кипения, кипятят в течение 3 минут, остужают и процеживают.

*Применение.* Чай пьют по  $^{1}/_{4}$  стакана 3 раза в день за 30 минут до еды. Курс лечения -5-7 дней.

**Рецепт 2.** 1 чайная ложка мелко нарезанного корня солодки, 1 чайная ложка мелко нарезанного корня алтея,  $\frac{1}{2}$  чайной ложки спиртовой настойки золотого уса.

Способ приготовления. Корни солодки и алтея заливают 1,5 стакана кипятка, настаивают в течение 30 минут, затем процеживают и смешивают с настойкой золотого уса.

*Применение*. Чай пьют по  $^{1}/_{2}$  стакана 2 раза в день за 40 минут до еды. Курс лечения – 5 дней.

**Рецепт 3.** 1 чайная ложка душицы, 1 чайная ложка мать-и-мачехи,  $^{1}/_{2}$  чайной ложки измельченного корня аниса,  $^{1}/_{2}$  чайной ложки сока золотого уса.

Способ приготовления. Душицу, мать-и-мачеху и корень аниса заливают 1 стаканом кипятка, настаивают в течение 40 минут, затем процеживают и смешивают с соком золотого уса.

*Применение.* Чай пьют по 1 столовой ложке 3–4 раза в день за 30 минут до еды. Курс лечения – 7-10 дней.

**Рецепт 4.** 1 чайная ложка цветков бузины, 1 чайная ложка листьев подорожника,  $^{1}/_{2}$  чайной ложки фиалки трехцветной,  $^{1}/_{4}$  листа золотого уса.

Способ приготовления. Компоненты смешивают, заливают 1 стаканом холодной воды и настаивают в течение 2 часов. Затем добавляют  $^{1}/_{2}$  стакана воды и кипятят в течение 3–4 минут. Чай остужают и затем процеживают.

Применение. Приготовленный объем чая пьют в течение дня в 3 приема.

### Желудочные чаи

Желудочные чаи принимают при различных заболеваниях желудочно-кишечного тракта, а также при некоторых болезнях, сопровождающихся болями в желудке и кишечными расстройствами.

**Рецепт 1.** 1 чайная ложка измельченного корня конского щавеля, 1 чайная ложка листьев подорожника,  $^{1}/_{4}$  листа золотого уса.

*Способ приготовления*. Компоненты смешивают, заливают 1,5 стакана кипятка, настаивают в течение 1 часа в теплом темном месте, затем процеживают.

*Применение.* Чай пьют 3–4 раза в день по  $^1/_3 - ^1/_4$  стакана за 30 минут до еды в период обострения желудочно-кишечных заболеваний.

**Рецепт 2.** 1 чайная ложка коры крушины,  $^{1}/_{2}$  чайной ложки плодов аниса,  $^{1}/_{2}$  чайной ложки тысячелистника,  $^{1}/_{4}$  чайной ложки семян горчицы,  $^{1}/_{4}$  листа золотого уса.

Способ приготовления. Компоненты смешивают, заливают 1,5 стакана воды, кипятят на слабом огне в течение 7-10 минут, затем остужают и процеживают.

*Применение*. Чай пьют по  $^{1}/_{4}$  стакана 2 раза в день за 1 час до еды. Курс лечения – 5—7 дней.

#### Желчегонные чаи

Желчегонные чаи рекомендуется пить при желчно-каменной болезни и воспалении желчного пузыря.

Поскольку золотой ус обладает желчегонными свойствами, добавление его в лекарственные чаи дает хороший эффект при лечении вышеназванных заболеваний.

**Рецепт 1.** 1 чайная ложка цветков бессмертника, 1 чайная ложка листьев мяты,  $^{1}/_{2}$  листа золотого уса.

*Способ приготовления*. Компоненты заливают 2,5 стаканами кипятка, настаивают в течение 1 часа, затем процеживают.

*Применение*. Чай пьют при воспалении желчного пузыря по  $^{1}/_{4}$  стакана 3 раза в день за 40 минут до еды. Курс лечения - 10 дней.

**Рецепт 2.** 2 чайные ложки тысячелистника, 1 чайная ложка цветков тмина, 1 чайная ложка сока золотого уса.

Способ приготовления. Тысячелистник и цветки тмина заливают 1,5 стакана кипятка, настаивают в течение 20–30 минут, затем процеживают и смешивают с соком золотого уса.

*Применение*. Чай пьют при желчно-каменной болезни по  $^{1}/_{4}$  стакана 1 раз в день (лучше вечером) за 30 минут до еды.

#### Почечные чаи

Почечные чаи пьют при заболеваниях почек, в том числе при мочекаменной болезни. Входящие в состав сборов лекарственные травы обладают не только противовоспалительными и мочегонными свойствами, но и способствуют выведению из организма камней.

**Рецент 1.** 1 столовая ложка листьев брусники, 1 чайная ложка ягод можжевельника, 1 чайная ложка хвоща полевого,  $^1/_2$  чайной ложки семян тмина,  $^1/_2$  чайной ложки измельченного корня солодки,  $^1/_2$  листа золотого уса.

Способ приготовления. Компоненты смешивают, заливают 3—4 стаканами воды, кипятят на слабом огне в течение 15 минут, затем остужают и процеживают.

*Применение*. Чай пьют по  $^{1}/_{2}$  стакана 2 раза в день в течение 7 – 10 дней.

**Рецепт 2.** 1 чайная ложка плодов шиповника, 1 чайная ложка ягод можжевельника,  $^{1}/_{2}$  чайной ложки листьев березы бородавчатой,  $^{1}/_{2}$  чайной ложки спиртовой настойки золотого уса.

Способ приготовления. Все компоненты, кроме настойки золотого уса, смешивают, заливают 2 стаканами холодной воды и настаивают в течение 8-10 часов. Затем кипятят на слабом огне в течение 5-7 минут, остужают, процеживают и добавляют к отвару настойку золотого уса.

*Применение.* Чай пьют по 1 столовой ложке 3–4 раза в день за 30 минут до еды. Курс лечения – 7-10 дней.

**Рецент 3.**  $^{1}/_{2}$  чайной ложки ягод можжевельника,  $^{1}/_{2}$  чайной ложки плодов шиповника,  $^{1}/_{2}$  чайной ложки полыни обыкновенной,  $^{1}/_{4}$  листа золотого уса.

Способ приготовления. Все смешивают, заливают 2 стаканами кипятка, держат на паровой бане в течение 1 часа, затем остужают и процеживают.

*Применение*. Чай пьют по  $^{1}/_{4}$  стакана 3 раза в день за 1 час до еды. Курс лечения - 3- 5 дней.

### Сборы для полоскания горла

**Сбор 1.** 2 части листьев шалфея, 1 часть дубовой коры, 1 часть цветков бузины, 1 часть зверобоя, 1 часть листьев золотого уса.

Способ приготовления. 2 столовые ложки смеси заливают 1 стаканом кипятка и настаивают 20 минут.

Применение. Горло полощут 3 раза в день.

**Сбор 2.** 3 части цветков ромашки аптечной, 2 части липового цвета, 1 часть цветков календулы, 1 часть листьев золотого уса.

Способ приготовления. 1 столовую ложку смеси заливают 1 стаканом кипятка и настаивают 30 минут.

Применение. Горло полощут 4–5 раз в день.

**Сбор 3.** 6 частей дубовой коры, 4 части душицы, 1 часть корня алтея, 1 часть листьев золотого уса.

Способ приготовления. 1 столовую ложку смеси заливают 2 стаканами кипятка и настаивают 1 час.

Применение. Горло полощут 2–3 раза в день.

**Сбор 4.** 4 части цветков календулы, 3 части листьев шалфея, 2 части цветков ромашки аптечной, 2 части липового цвета, 1 часть корня солодки, 1 часть стеблей золотого уса.

 ${\it Cnoco6\,npu20m08ления}.\ 2$  столовые ложки смеси заливают 2 стаканами кипятка и наста-ивают в течение 30 минут.

Применение. Горло полощут 3 раза в день.

**Сбор 5.** 2 части листьев эвкалипта, 2 части листьев золотого уса, 1 часть цветков ромашки аптечной, 1 часть льняного семени.

Способ приготовления. 1 столовую ложку смеси заливают 1 стаканом кипятка и настаивают в течение 30 минут.

Применение. Горло полощут 2–3 раза в день.

Сбор 6. 2 части дубовой коры, 2 части листьев золотого уса, 1 часть липового цвета.

*Способ приготовления.* 2 столовые ложки смеси заливают 1 стаканом кипятка, кипятят в течение 3 минут, затем настаивают 20 минут.

Применение. Горло полощут 3–4 раза в день.

**Сбор 7.** 2 части цветков календулы, 1 часть цветков ромашки аптечной, 1 часть стеблей золотого уса, 1 часть липового цвета.

Способ приготовления. 2 столовые ложки смеси заливают 2 стаканами кипятка и настаивают в течение 15 минут.

Применение. Горло полощут 3 раза в день.

# Сборы для лечения анемии

**Сбор 1.** 2 части листьев крапивы двудомной, 1 часть цветков тысячелистника, 1 часть листьев золотого уса.

*Способ приготовления*. 1 столовую ложку смеси заливают 1,5 стакана кипятка и настаивают в течение 2 часов.

*Применение*. Принимают 3—4 раза в день по 1 столовой ложке за 20 минут до еды. Курс лечения -10 дней.

**Сбор 2.** 2 части листьев крапивы двудомной, 2 части листьев березы, 1 часть стеблей и листьев золотого уса.

*Способ приготовления*. 2 столовые ложки смеси заливают 2 стаканами кипятка и настаивают в течение 2 часов.

*Применение*. Принимают по 1 столовой ложке 3—4 раза в день за 40 минут до еды. Курс лечения — 14 дней.

### Сборы для лечения атеросклероза

**Сбор 1.** 2 части плодов боярышника кроваво-красного, 2 части тысячелистника, 1 часть листьев барвинка малого, 1 часть омелы белой, 1 часть листьев золотого уса.

*Способ приготовления*. 1 столовую ложку смеси заливают 2 стаканами кипятка и настаивают в течение 3 часов.

*Применение*. Принимают по 2 столовые ложки 3 раза в день за 30 минут до еды. Курс лечения — 2 месяца. При необходимости после месячного перерыва курс лечения повторяют.

**Сбор 2.** 3 части омелы белой, 2 части плодов боярышника кроваво-красного, 2 части стеблей золотого уса, 1 часть тмина.

*Способ приготовления.* 2 столовые ложки смеси заливают 2 стаканами кипятка и настаивают в течение 4 часов.

*Применение*. Принимают по 3 столовые ложки 2 раза в день за 20 минут до еды. Курс лечения – 21 день.

**Сбор 3.** 4 части цветков боярышника кроваво-красного, 3 части омелы белой, 2 части листьев золотого уса, 1 часть тмина, 1 часть листьев барвинка малого.

Способ приготовления. 1 столовую ложку смеси заливают 2 стаканами кипятка и настаивают в течение 3 часов.

*Применение*. Принимают по  $^{1}/_{4}$  стакана 2 раза в день за 40 минут до еды. Курс лечения - 10 дней.

# Сборы для лечения бронхиальной астмы

**Сбор 1.** 2 части плодов аниса обыкновенного, 2 части листьев золотого уса, 1 часть корня фиалки трехцветной, 1 часть корня девясила высокого, 1 часть тимьяна.

*Способ приготовления*. 1 столовую ложку смеси заливают 1 стаканом кипятка и настаивают в течение 1 часа.

*Применение*. Принимают по 3 столовые ложки 2 раза в день за 1 час до еды. Курс лечения – 5 дней.

**Сбор 2.** 2 части исландского мха, 1 часть листьев золотого уса, 1 часть листьев крапивы двудомной, 1 часть листьев шалфея лекарственного, 1 часть хвоща полевого.

*Способ приготовления.* 1 столовую ложку смеси заливают 1 стаканом кипятка и настаивают в течение 2 часов. *Применение.* Принимают по  $^{1}/_{4}$  стакана 3 раза в день за 20 минут до еды. Курс лечения - 5 дней.

**Сбор 3.** 2 части листьев золотого уса, 1 часть цветков бузины, 1 часть росянки, 1 часть корня фиалки трехцветной.

Способ приготовления. 2 столовые ложки смеси заливают 2 стаканами кипятка и настаивают в течение 30 минут.

*Применение*. Принимают по 1 столовой ложке 3 раза в день за 40 минут до еды. Курс лечения -7-10 дней.

### Сборы для лечения бронхита

**Сбор 1.** 2 части листьев мать-и-мачехи, 2 части корня алтея лекарственного, 1 часть стеблей золотого уса, 1 часть душицы обыкновенной.

*Способ приготовления.* 1 столовую ложку смеси заливают 1 стаканом кипятка и настаивают в течение 2 часов.

*Применение*. Принимают по 2 столовые ложки 3 раза в день за 40 минут до еды. Курс лечения – острый период заболевания.

Сбор 2. 3 части корня солодки, 2 части листьев золотого уса, 1 часть корня алтея.

*Способ приготовления*. 1 столовую ложку смеси заливают 2 стаканами кипятка и настаивают в течение 1 часа.

*Применение*. Принимают по  $^{1}/_{4}$  стакана 2 раза в день за 1 час до еды. Курс лечения – острый период заболевания.

**Сбор 3.** 3 части корня солодки, 3 части листьев подорожника, 2 части листьев золотого уса, 1 часть листьев мать-и-мачехи.

*Способ приготовления.* 2 столовые ложки смеси заливают 1 стаканом кипятка и настаивают в течение 1 часа.

*Применение*. Принимают по 2 столовые ложки 4 раза в день за 30 минут до еды. Курс лечения – 21 день.

**Сбор 4.** 4 части мать-и-мачехи, 2 части листьев золотого уса, 2 части корня девясила высокого, 1 часть тмина, 1 часть плодов аниса обыкновенного.

Способ приготовления. 1 столовую ложку смеси заливают 1 стаканом кипятка и настаивают в течение 45 минут.

*Применение*. Принимают по  $^{1}/_{3}$  стакана 1 раз в день за 40 минут до завтрака. Курс лечения – 10–14 дней.

Сбор 5. 6 частей липового цвета, 2 части листьев золотого уса, 1 часть тмина.

*Способ приготовления.* 2 столовые ложки смеси заливают 3 стаканами кипятка и настаивают в течение 4 часов.

*Применение*. Принимают по 1–2 столовые ложки 3–4 раза в день за 30 минут до еды. Курс лечения – острый период заболевания.

# Сборы для лечения гастрита с пониженной кислотностью

**Сбор 1.** 2 части листьев золотого уса, 1 часть полыни горькой, 1 часть тмина, 1 часть вахты трехлистной.

*Способ приготовления.* 1 столовую ложку смеси заливают 1,5 стакана кипятка и настаивают в течение 20 минут.

*Применение*. Принимают по  $^{1}/_{2}$  столовой ложки 3–4 раза в день за 20 минут до еды. Курс лечения – обострение заболевания.

**Сбор 2.** 2 части цветков календулы, 1 часть стеблей золотого уса, 1 часть цветков ромашки, 1 часть тысячелистника.

Способ приготовления. 1 столовую ложку смеси заливают 1 стаканом кипятка и настаивают в течение 30 минут.

*Применение*. Принимают по 3 столовые ложки за 40 минут до еды. Курс лечения -10 дней.

**Сбор 3.** 3 части зверобоя продырявленного, 2 части листьев крапивы двудомной, 2 части листьев подорожника, 1 часть кукурузных рыльцев, 1 часть листьев золотого уса.

*Способ приготовления.* 3 столовые ложки смеси заливают 3 стаканами кипятка и настаивают в течение 30–45 минут.

*Применение*. Принимают по  $^{1}/_{2}$  стакана 2-3 раза в день за 30 минут до еды. Курс лечения - обострение заболевания.

### Сборы для лечения гастрита с повышенной кислотностью

**Сбор 1.** 2 части липового цвета, 1 часть листьев золотого уса, 1 часть листьев мяты перечной, 1 часть плодов фенхеля, 1 часть льняного семени.

*Способ приготовления*. 1 столовую ложку смеси заливают 2 стаканами кипятка и настаивают в течение 1 часа.

*Применение*. Принимают по  $^{1}/_{2}$  стакана 3 раза в день за 1 час до еды. Курс лечения – обострение заболевания.

**Сбор 2.** 4 части сушеницы болотной, 4 части зверобоя продырявленного, 3 части листьев золотого уса, 2 части золототысячника зонтичного, 1 часть тысячелистника обыкновенного, 1 часть тмина, 1 часть мяты перечной.

Способ приготовления. 1 столовую ложку смеси заливают 1 стаканом кипятка, настаивают до охлаждения.

*Применение.* Принимают по 2 столовые ложки 3—4 раза в день за 1 час до еды. Курс лечения — 14 дней.

**Сбор 3.** 2 части зверобоя продырявленного, 1 часть чистотела, 1 часть листьев золотого уса, 1 часть тысячелистника.

*Способ приготовления*. 1 столовую ложку смеси заливают 3 стаканами кипятка и настаивают в течение 2 часов.

*Применение*. Принимают по 1 стакану 2 раза в день за 40 минут до еды. Курс лечения – обострение заболевания.

# Сборы для лечения гипертонии

**Сбор 1.** 2 части календулы, 2 части пустырника, 1 часть листьев золотого уса, 1 часть корня валерианы, 1 часть цветков боярышника.

Способ приготовления. 1 столовую ложку смеси заливают 2 стаканами кипятка и настаивают в течение 40 минут.

*Применение*. Принимают при повышенном давлении по  $^{1}/_{4}$  стакана 3-4 раза в день за 30 минут до еды.

**Сбор 2.** 2 части тысячелистника обыкновенного, 2 части усов каллизии, 1 часть цветков боярышника, 1 часть хвоща полевого.

Способ приготовления. 1 столовую ложку смеси заливают 2 стаканами кипятка и настаивают в течение 10–15 минут.

Применение. 1 стакан настоя выпивают небольшими глотками в течение дня.

**Сбор 3.** 2 части сушеницы болотной, 2 части листьев золотого уса, 2 части пустырника, 1 часть цветков боярышника кроваво-красного, 1 часть адониса, 1 часть хвоща полевого.

Способ приготовления. 2 столовые ложки смеси заливают 3 стаканами кипятка, настаивают 3 часа.

*Применение*. Принимают по  $^{1}/_{4}$  стакана 2 раза в день за 30 минут до еды. Курс лечения -7 дней.

# Сборы для лечения желчно-каменной болезни

**Сбор 1.** 3 части листьев мяты перечной, 3 части листьев шалфея, 3 части коры крушины ольховидной, 2 части листьев золотого уса, 1 часть тмина.

*Способ приготовления.* 1 столовую ложку смеси заливают 1 стаканом кипятка и настаивают в течение 2 часов.

*Применение*. Принимают по  $^{1}/_{2}$  стакана за 1 час до ужина. Курс лечения - 10 дней.

**Сбор 2.** 4 части корня марены красильной, 3 части листьев золотого уса, 1 часть полыни горькой, 1 часть листьев мяты перечной, 1 часть корня одуванчика лекарственного, 1 часть коры крушины ольховидной.

Способ приготовления. 1 столовую ложку смеси заливают 2 стаканами кипятка и настаивают в течение 20 минут.

*Применение*. Принимают по 1 стакану 2 раза в день (утром и вечером) за 1 час до еды. Курс лечения 7-10 дней.

# Сборы для лечения мочекаменной болезни

**Сбор 1.** 2 части листьев толокнянки, 2 части листьев золотого уса, 1 часть хвоща полевого, 1 часть плодов можжевельника, 1 часть листьев брусники.

Способ приготовления. 1 столовую ложку смеси заливают 1 стаканом холодной воды и кипятят в течение 3 минут.

*Применение*. Принимают по 1 стакану 1 раз в день за 40 минут до ужина. Курс лечения -10 дней.

**Сбор 2.** 2 части листьев золотого уса, 2 части листьев крапивы двудомной, 1 часть тысячелистника, 1 часть корня петрушки кудрявой, 1 часть плодов шиповника, 1 часть цветков пижмы обыкновенной.

*Способ приготовления*. 1 столовую ложку смеси заливают 1 стаканом кипятка и настаивают в течение 2 часов. *Применение*. Принимают по  $^{1}/_{2}$  стакана 3 раза в день за 40 минут до еды. Курс лечения – период обострения заболевания.

**Сбор 3.** 5 частей семян петрушки кудрявой, 3 части листьев золотого уса, 3 части плодов аниса, 1 часть пастушьей сумки, 1 часть семян одуванчика.

Способ приготовления. 1 столовую ложку смеси заливают 1 стаканом холодной воды и кипятят в течение 10–15 минут.

*Применение*. Принимают по  $^{1}/_{2}$  стакана 2 раза в день за 1 час до еды. Курс лечения – 3–5 дней.

**Сбор 4.** 3 части цветков василька синего, 3 части вероники, 2 части листьев золотого уса, 2 части листьев брусники, 1 часть буквицы.

*Способ приготовления*. 2 столовые ложки смеси заливают 3 стаканами кипятка и настаивают в течение 5 часов.

*Применение.* Принимают по  $^{1}/_{2}$  стакана 1 раз в день за 1 час до еды. Курс лечения – период обострения заболевания.

#### Сборы для лечения пневмонии

**Сбор 1.** 2,5 части тимьяна, 2 части листьев золотого уса, 1,5 части листьев подорожника, 1 часть почек сосновых, 1 часть сушеницы болотной.

*Способ приготовления.* 1 столовую ложку смеси заливают 2 стаканами холодной воды, оставляют на 30 минут, затем доводят до кипения и кипятят в течение 3 минут.

*Применение*. Принимают по 3 столовые ложки 2-3 раза в день за 20 минут до еды. Курс лечения -5-7 дней.

**Сбор 2.** 2 части листьев мать-и-мачехи, 2 части цветков календулы, 2 части листьев подорожника, 1 часть листьев золотого уса, 1 часть корня солодки.

Способ приготовления. 1 столовую ложку смеси заливают 1,5 стакана кипятка и наста-ивают в течение 30—40 минут.

*Применение*. Принимают по 1 столовой ложке 3—4 раза в день за 30 минут до еды. Курс лечения — лихорадочный период заболевания.

**Сбор 3.** 2 части листьев мать-и-мачехи, 1 часть стеблей золотого уса, 1 часть плодов фенхеля, 1 часть корня солодки.

*Способ приготовления*. 1 столовую ложку смеси заливают 1 стаканом кипятка и настаивают в течение 3 часов.

*Применение*. Принимают по 2 столовые ложки 4–5 раз в день за 30 минут до еды. Курс лечения – 7-10 дней.

# Сборы для лечения панкреатита

**Сбор 1.** 2 части зверобоя продырявленного, 2 части листьев березы повислой, 1 часть листьев золотого уса, 1 часть кукурузных рыльцев, 1 часть спорыша.

*Способ приготовления*. 1 столовую ложку смеси заливают 1 стаканом кипятка и настаивают до полного охлаждения.

*Применение.* Принимают по  $^{1}/_{2}$  стакана 3–4 раза в день за 1 час до еды. Курс лечения – 5–7 дней.

**Сбор 2.** 2 части корня одуванчика лекарственного, 2 части коры крушины ольховидной, 1 часть листьев золотого уса, 1 часть корня горечавки желтой, 1 часть листьев вахты трехлистной, 1 часть чистотела, 1 часть листьев мяты перечной.

*Способ приготовления.* 1 столовую ложку смеси заливают 1 стаканом кипятка и настаивают в течение 30 минут.

*Применение*. Принимают по  $^{1}/_{4}$  стакана 3 раза в день за 30 минут до еды. Курс лечения - 10 дней.

### Сборы для лечения сахарного диабета

**Сбор 1.** 2 части листьев черники, 2 части корня лопуха большого, 1 часть листьев золотого уса.

*Способ приготовления*. 2 столовые ложки смеси заливают 3 стаканами кипятка и настаивают в течение 45 минут.

*Применение*. Принимают по 1 столовой ложке 2-3 раза в день за 20 минут до еды. Курс лечения -5-7 дней.

**Сбор 2.** 2 части листьев черники, 2 части листьев золотого уса, 1 часть листьев крапивы двудомной, 1 часть корня одуванчика лекарственного.

Способ приготовления. 1 столовую ложку смеси заливают 2 стаканами кипятка и настаивают в течение 30–40 минут.

*Применение.* Принимают по  $^{1}/_{2}$  стакана 2 раза в день за 1 час до еды. Курс лечения – 3–5 дней.

**Сбор 3.** 2 части листьев золотого уса, 2 части листьев черники, 1 часть листьев одуванчика лекарственного, 1 часть листьев крапивы двудомной.

*Способ приготовления*. 1 столовую ложку смеси заливают 1,5 стакана кипятка, кипятят в течение 15 минут и настаивают до полного остывания.

*Применение*. Принимают по 3 столовые ложки 3 раза в день за 1 час до еды. Курс лечения -7-10 дней.

# Конец ознакомительного фрагмента.

Текст предоставлен ООО «ЛитРес».

Прочитайте эту книгу целиком, купив полную легальную версию на ЛитРес.

Безопасно оплатить книгу можно банковской картой Visa, MasterCard, Maestro, со счета мобильного телефона, с платежного терминала, в салоне МТС или Связной, через PayPal, WebMoney, Яндекс.Деньги, QIWI Кошелек, бонусными картами или другим удобным Вам способом.